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Нужно верить в Господа, н все у  н м  получится»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

- Я и сейчас, д е -ю ре , исполняющ ий 
обязанности  президента (ведь то  реш ение 
Конституционного  суда никто  не отменял). 
A - д е -ф а к т о  - в о л ь н о о п р е д е л я ю щ и й с я  
п о ли ти к. Но “ если  бы , д а  кабы ", то, 
конечно, начал бы с наведения ЭЛЕМЕН
ТАРНОГО ПОРЯДКА. Нет, не сажать кого- 
то в тю рьм у, закручивать гайки  и вы кручи
вать р уки , свод и ть  счеты . Н еобходим о 
подчинить весь ком плекс  общ ественны х 
о тн о ш е н и й  (со циа льн ы х, по ли ти чески х , 
э ко н о м и ч е с ки х ) ЗАКО НУ. В ед ь се год н я  
законодательство у  нас в стране  не рабо
тает. О тсю да и все беды. Только соблю де
ние закона позволит общ еству устойчиво 
развиваться. А пока, как вы и сам и хорош о 
знаете , у нас пр авовой  б еспр ед ел . Не 
платят учителям  зарплату, не платят рабо
чим. И говорят При этом , что  нет денег. 
Глупости ! Нет контроля за  ф инансовой 
систем ой. А произвол в этой  системе 
создает анархию  в эконом ике , в хозяйст
ве.

Вот почем у, когда меня спраш иваю т, 
зачем я иду в Д ум у, я отвечаю: только не 
зан им аться  за ко н о тв о р ч е ств о м . Хватит, 
“натворили ’’ уже! Я собираю сь заставить 
законы  работать и выполняю  роль, если 
хотите, эле ктро воза , которы й  тащ ит за 
собой эш елон специалистов. Тех людей, 
которые по  своем у складу ум а и характеру 
- это интеллигенция - нико гда не попадут 
в парламент. С этим  аналитическим цент
ром мы заним аем ся разработкой  эконо
м ической и социально-политической пр о 
грам м ы  уже четыре года, и представлена 
она в 18 том ах. Э то не только  общ ая 
модель, но  матем атические и эконом ичес
кие расчеты  и обоснования каж дого наш е
го предложения. Есть не только концеп
ция, но и м еханизм  реализации. И я д ове
ряю  своим  специалистам . С их пом ощ ью  я 
надею сь исправить  нынеш нее законода
тельство. С пом ощ ью  вы сококвалиф ици
рованны х эксп ертов  я м огу правильно оце 
нить возм ож ности  в развитии страны. Чего, 
кстати, н икто  никогда не делал.

С егодня нужно остановиться и поду
мать, что ж е  с  нам и произош ло. Прежде 
всего , я скаж у, ПРЕРВАН ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ПУТЬ НАШ ЕГО ГОСУДАРСТВА. Р азум но 
проф инансированны й в начале столетия. 
И в конце столетия м ы  тож е набрали темп. 
Неважно, что  с неподходящ им и идеоло
гией и политической  систем ой, они трёбо- 
вали ре ко нструкции , а не разруш ения. Но 
вм есто соверш енствования нам опять пр е 
подносят чужды й россиянину образ ж и з 
ни. В начале века этим  заним ались нем цы , 
тепе рь  - ам е р и ка н ц ы . А сколько  всего  
было в так назы ваем ы х исторических про

межутках: и братоубийственны е войны и 
р е п р е сси и , и по руганны е святы ни! Вот 
почем у у нас один путь - наведение поряд
ка, создание УНИТАРНОГО ГОСУДАРСТВА 
и ВОЗВРАЩ ЕНИЕ к своим  русским  трад и 
циям , к укладу, к ВЕРЕ. И м енно отсутствие 
чувства стыда и греха сделало наше обще.- 
ство  таким , какое оно есть сейчас. С о
ш лю сь  на с в о е го  л ю б и м о го  ф илософ а 
прош лого И. А. Ильина: человек м ож ет как 
у год но  обходиться с  верой, предавать ее, 
использовать в коры стны х целях. Одного 
ем у не позволено - ж ить  б е з  веры. Я живу 
с  верой. Не в Петрова, Сидорова, Ельцина, 
а в ГОСПОДА. И пы таю сь сделать так, 
чтобы  и д ругие  жили с  верой. Хотя и у меня 
есть свои пристрастия: более уникальной 
и глобальной государственной личности, 
чем Петр Аркадьевич Столыпин, не было в 
России. А из соврем енников мне им пони
рует своей неболтливостью , д еловитос
тью  Святослав Ф едоров.

-  Вы , Агександр Владимирович, судя 

по ваш им взглядам, и ан ти ком м ун и ст , 
и ан тид ем ократ . Сами  себя к  какому  
лагерю причисляете?
- К нормальны м лю дям . Ко всякого 

рода “ и зм ам ” отнош усь скептически . Глав
ное же не название, а содерж ание . Тем 
более что они, эти “ изм ы ’’ , чужды русским  
традициям . Как человек, увлеченный архи
тектурой, д окаж у на прим ере  ваш его же 
города. П редки, которые не играли ни в 
какие “ изм ы ” , строили на века, красиво, 
прочно. А соврем енны е постройки  -точная

копия наш его с е го д 
н яш него  уклада “ б а 
бочек-однодневок” . И 
слава Богу, ч т о  и сто 
р и ч е с ки е  п о с т р о й ки  
Том ска и д р уги х  го р о 
дов зовут нас вернуть
ся в нормальное с о 
стояние, к своим  т р а 
дициям. К созиданию , 
но не на пустырь, п о с 
ле оч ере дн ого  “ с н о 
са ” , а приум ножая и 
со в е р ш е н ств уя  свой  
и с т о р и ч е с к и й  о п ы т . 
Пока же у  нас ничего 
не изм енилось - были 
“ в о л е й б о л и с ты ” , п о 
рвали  п а р тб и л е ты  - 
стали “теннисистам и” . 
С е й ч а с  п о с л е д н и е  
с н о в а  п е р е д а ю т  
власть первым. И н и 
чего не меняется. С е
годняш ние вла сти те 
ли м н е  н е п о н я т н ы  
даже в своем  га зе т 
ном облике. Я, напр и 

м ер , не п о йм у  кокетливого : “П ре м ье р - 
м инистр  озабочен...” Ты делай, и спр а в 
ляй, а то  “озабочен” ! Или характерное для 
зю гановских выступлений: “ Надо сделать 
то -то  и то -то ...” Так делай, делай, а не 
болтай. Вот почем у я неудобен ни тем , ни 
д руги м . Вот почему я не хочу играться в 
“ изм ы ” , а хочу жить своим и традициям и, 
своей верой, культурой.

-  Н о как, Александр Владимирович?
В ы - т о  сами  о т в е т и т е  на э т о т  во
прос?
- Я всегда руководствую сь в своей  

ж изни  тем , что уже было. Ч его ж  и зо б ре 
тать велосипед? По всем  эконом ическим  
законам  Россия переш агнула тр и д ц а ти 
процентны й рубеж  “д еиндустриализации” 
(с о а д  п р о м ы ш л е н н о го  п р о и зв о д с тв а  и 
сельского  хозяйства сегодня в нашей стр а 
не - 56 процентов). З а  д еиндустриализа
цией следует политическая зависим ость. 
А  приобретя все эти “ признаки", госуд ар 
ство становится просто  чьей-либо “коло
нией". Но такие прим еры  глубокого  паде
ния уж е  были в истории: 29 -й  год  в СШ А, 
послевоенная Германии. Что же делали 
для выхода из гипер кр изи са  Рузвельт или 
Э рхард? И тот, и д ругой  ставку делали на 
И Н ДИ ВИ ДУАЛ ЬН О Е Ж И Л И Щ Н О Е  СТРО - 
ИТЕЛЬСТВО^

П ервое, к чему стрем ится лю бой н о р 
мальный человек, - построить свой дом . И 
у нас все для этого  было: ресурсы , в о з 
м ож ности, не было только государствен
ной ориентации. Вот вам и первый рецепт:

создать си стем у ссудны х банков, где каж 
дая сем ья б е р е т  кредит на 2Q-30 лет. 
О дноврем енно уже м вж но будет решать 
пр об лем ы  сем ьи , м олодеж и, зан ятости  
населения, преступности, развития пр о 
м ы ш л е нн о го  по тенциал а . О ткуд а  взять  
деньги  на ф инансовое заполнение ссуд 
ны х б анков? По наш им подсчетам , для 
этого  достаточно трехгодичного  экспорта 
нефти и газа.

Следующ ая задача - ПРОДУКТЫ ПИ
ТАНИЯ. Я в свое время работал над д и с 
сертацией  под  названием “Э кон ом и чес
кие и производственны е отнош ения в а г
ропром ы ш ленном  комплексе страны ” . Ана
лизируя архивные докум енты , м ож но  уви 
деть -кажды й съезд  КПСС приним ал ка
кие -то  реш ения: о мелиорации, хим иза
ции, укрупнении. Но разве это м огло по 
мочь, если м еж ду сельским товаропрои
зводителем и потребителем стоял о гр о м 
ный механизм  распределителей и пере- 
распределителей. Сиречь, бездельников, 
накручиваю щ их цену. Причем потери  от 
валового объем а производства  на селе 
составляют 40-60 процентов. Ч тобы пр о 
извести и сгноить  такое количество ,. надо 
затратить 8 миллиардов долларов. Чтобы 
восполнить эти потери, надо на эту  же 
сум м у выкачать нефти и газа, нарубить 
леса, продать и купить для родной страны 
(и аграрники  еще см ею т куда-то  баллоти
роваться) ту гадость, которую  производят 
специально для стран третьего  м ира. А  все 
потому, что отсутствовали у то варо про и 
зводителя переработка, упаковка и хране
ние. И м енно поэтом у в А встрии, Герм а
нии, где на селе развит этот пр ои зво дст
венный цикл, потери составляю т всего  1 - 
2 процента. Значит, нужно изм енить сущ е
ствую щ ую  и д о  сих пор систем у пр ои зво д 
ственны х и эконом ических отнош ений  в 
агропром ы ш ленном  комплексе. А  о б есп е 
чить необходимы м  оборудованием  сель
ских  труж еников вполне м ожет наш зн а м е 
ниты й военно-пром ы ш ленны й  ком пл екс . 
И опять по  нашим подсчетам: если каждое 
хозяйство и каж дого  ф ермера на ю ге Р ос
сии  как следует оснастить - мы стан ови м 
ся страной-экспортером . М не кажется, что 
уже этих двух приоритетны х направлений 
достаточно, чтобы сд вин уть  дело с м е р т 
вой точки.

В этот же день А.В. Руцкой встретился 
с  председателем  Том ской  областной Д ум ы  
Б.А. Мальцевым й провел встречу с  то м и 
чами в Большом зале облсовпроф а, где, 
как говорится, от скопления народа ябло
ку негде было упасть.

Александр БЕРЕЖКОВ.
На фото Евгения ЛИСИЦЫНА:

А. РУЦКОЙ в редакции 
«Красного знамени».

Вырежьте и подумайте!

4 3  и х  с т а л о ,  4 3 . . .
43 избирательных объединений и блоков включено в бюллетень для голосования на выборах в 

Государственную Думу Российской Федерации. Сам бюллетень, видимо, будет представлять собой 
огромную “ простыню” , в которой избирателю запросто можно заблудиться. Поэтому мы решили заранее 
подготовить томичей к нелегкой процедуре поиска нужного им объединения или блока и с этой целью 
публикуем их расположение в том порядке, который определен жеребьевкой в Центральной избиратель
ной комиссии.

1. Д в и ж е н и е  “ Ж е н щ и н ы  Р о с с и и ”  (л и д е р  - А л е в ти н а
Ф е д у л о в а ).

2 . С о ц и а л -п а т р и о т и ч е с к о е  д в и ж е н и е  “ Д е р ж а в а ” (А л е к 

с а н д р  Р у ц ко й ).
3 . Д в и ж е н и е  “ Д у м а -9 6 ”  (В л а д и м и р  Б у р е н и н ).
4 . “ П р е о б р а ж е н и е  О те ч е с тв а ”  (Э д у а р д  Р о с с е л ь ) .
5 . Б л о к  “ Т и х о н о в -Т у п о л е в -Т и х о н о в "  (А л е кс а н д р  Т и х о 

н ов).
6 . Р о с с и й с к о е  о б щ е н а р о д н о е  д в и ж е н и е  (А л е кс а н д р  

Б а ж е н о в ).
7 . М у с у л ь м а н с к о е  д в и ж е н и е  “ Н у р ”  (Х а л и т  Я хи н).
8. Ф е д е р а л ь н о -д е м о к р а т и ч е с к о е  д в и ж е н и е  (О л е г  Н о в и 

ко в ).
9 . П р е д в ы б о р н ы й  б л о к , в кл ю ч а ю щ и й  П а р ти ю  з а щ и ты  

и н в а л и д о в  и  р я д  д р у ги х  п а р т и й  и  д в и ж е н и й  (В а л е н ти н  

Д и ку л ь ).
10. М е ж н а ц и о н а л ь н ы й  с о ю з  (А б д ул а х  М и ки т а е в ).
11 . Д в и ж е н и е  “ С та б и л ь н а я  Р о с с и я ”  (О л е г  П е т р о в ).

12. Б л о к  “ П о ко л е н и я  р у б е ж а ” (Д м и т р и й  С о л о н н и ко в )
13. О б ъ е д и н е н и е  “ М о е  О т е ч е с тв о ”  (Б о р и с  Г р о м о в ) .
14. Б л о к  “ З а  Р о д и н у !”  (В л а д и м и р  П о л е в а н о в ).
15. Д в и ж е н и е  “ О б щ е е  д е л о "  (И р и н а  Х а ка м а д а ).

16 . Б л о к  н е з а в и с и м ы х  (ф е д е р а л ьн ы й  с п и с о к  н е  и м е е т  
го л о в н о й  ч а с ти , р а з б и т  н а  р е ги о н а л ь н ы е  гр у п п ы ).

17. Д в и ж е н и е  “ Н аш  д о м  -  Р о с с и я "  (В и к т о р  Ч е р н о м ы р 

д и н ).
18 . Б л о к  “ П а м ф и л о в а -Г у р о в -В .Л ы с е н к о  (Р е с п у б л и к а н 

с к а я  п а р т и я  Р Ф ) ”  (Э л л а  П а м ф и л о в а ).
19. “ Я б л о к о ”  (Г р и го р и й  Я в л и н с ки й ).
20 . Д в и ж е н и е  “ В п е р е д , Р о с с и я !”  (Б о р и с  Ф е д о р о в ) .
21 . Б л о к  “ 8 9 ”  (ф е д е р а л ьн ы й  с п и с о к  н е  и м е е т  го л о в н о й  

ч а с ти , р а з б и т  н а  р е ги о н а л ь н ы е  гр у п п ы ).
22 . Э к о л о ги ч е с к а я  п а р т и я  “ К е д р ” (А н а то л и й  П а н ф и л о в ).
23 . “ Д е м о к р а т и ч е с к и й  в ы б о р  Р о с с и и  - О б ъ е д и н е н н ы е

д е м о к р а т ы ”  (Е го р  Г а й д а р ).
24 . П а р ти я  р о с с и й с к о г о  е д и н с т в а  и  с о гл а с и я  (С е р ге й  

Ш а х р а й ).
25 . К о м м у н и с т и ч е с к а я  п а р т и я  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  

(Г е н н а д и й  З ю га н о в ) .
2 6 . Б л о к  С та н и с л а в а  Г о в о р у х и н а .
2 7 . А с с о ц и а ц и я  а д в о к а т о в  Р о с с и и  (А л е кс е й  М а леев ).
2 8 . Н а ц и о н а л ь н о -р е с п у б л и к а н с к а я  п а р т и я  Р о с с и и  (Н и 

к о л а й  Л ы с е н к о ) .
2 9 . С о ц и а л -д е м о к р а т ы  (Г а в р и и л  П о п о в ).
3 0 . Б л о к  “ В л а с т ь  - н а р о д у !”  (Н и ко л а й  Р ы ж ко в ).
3 1 . К о н г р е с с  р у с с к и х  о б щ и н  (Ю р и й  С к о к о в ).
3 2 . “ П р о ф с о ю зы  и  п р о м ы ш л е н н и к и  Р о с с и и  -  С о ю з  

т р у д а ” (В л а д и м и р  Щ е р б а к о в ) .
3 3 . Л и б е р а л ь н о -д е м о к р а т и ч е с к а я  п а р т и я  Р о с с и и  (В л а 

д и м и р  Ж и р и н о в с ки й ) .
3 4 . П р е д в ы б о р н ы й  б л о к , в кл ю ч а ю щ и й  р у ко в о д и т е л е й  

П а р ти и  з а щ и ты  п е н с и о н е р о в  и  в е те р а н о в ... (Д ж у н а  Д а в и 

т а ш в и л и ).
3 5 . П а р ти я  с а м о у п р а в л е н и я  т р у д я щ и х с я  (С в я то с л а в  

Ф е д о р о в ) .
3 6 . Б л о к  “ К о м м у н и с т ы  - “ Т р у д о в а я  Р о с с и я ”  -  з а  С о в е т 

с к и й  С о ю з ”  (В и к т о р  Т ю л ь ки н ).

3 7 . П а р ти я  л ю б и т е л е й  п и в а  (К о н с т а н т и н  К ала чев).
3 8 . Б л о к  И ва н а  Р ы б ки н а .
3 9 . П а р ти я  э к о н о м и ч е с к о й  с в о б о д ы  (К о н с т а н т и н  Б о р о 

в о й ).
4 0 . П а р ти я  “ Н а р о д н ы й  с о ю з ”  (В л а д и м и р  Л у кь я н о в ).
4 1 . А гр а р н а я  п а р т и я  Р о с с и и  (М и х а и л  Л а п ш и н ).
4 2 . П ар ти я  “ Х р и с т и а н с к о -д е м о кр а т и ч е с к и й  с о ю з  - х р и с 

т и а н е  Р о с с и и ”  (В и та л и й  С а в и ц ки й ).

4 3 . “ С о ю з  р а б о т н и к о в  ж и л и щ н о -к о м м у н а л ь н о го  х о з я й 
с т в а  Р о с с и и ”  (Л е о н и д  Ч е р н ы ш о в ).

Статистика Бумажный бум на фоне общего спада
Среднесуточный вы пуск основны х  

видов п р о д у кц и и  российской  п р о 
мыш ленности за  19 дней ноября по  
сравнению  с соответствующ им пери
одом  прош лого  года снизился на 4  
процента (в ноябре 1994 года отме
чалось сниж ение  на 19 процентов по  
сравнению  с 1993 годом). Значитель
ны й спад наблю дается в производст
ве пищ евы х п р о д у кт о в  и товаров  
ш и ро ко го  потребления. Производст
во мяса упало  на 34 процента, м о 

лочной пр о дукц и и  -  на 25 процен
тов. Если тканей  всех видов вы пущ е
но лиш ь на  7 процентов м еньш е, то 
обуви -  на  42 п р оцента . На 34,4  
процента упал вы пуск холодильни
ко в , стиральны х м аш ин и телевизо
р ов . П р и м е р но  на  пр о ш л о го д н е м  
уровне удерж ивалась в ноябре до 
быча газа, на  4 процента возросла  
доб ы ча  угл я , производ ство  нефти  
понизилось н а  7 процентов, электро- 
энергии -  на 3 процента. Стали оте

чественные заводы  произвели на 5 
процентов больш е, чем год назад, 
грузовы х автомобилей -  на 56 про 
центов, а тракторов -  на  48 процен
тов м еньш е. Л егковое  автомобиле
строение сократилось не столь сущ е
ственно -  на 5 процентов. В то ж е  
время бросается в глаза бурны й рост 
вы пуска  б ум аги , кото р о й  произве
дено на  43  процента  больш е.

(РИА).

Земля тревоги нашей
Не раз бывал я на поле у Покровского Яра. Простор такой, что захва
тывает дух. По крайней мере, чувствуешь себя непривычно. Тем более 
в Тегульдетском районе, где взгляд постоянно упирается в тайгу, в 
береговые холмы, болотную поросль, перелески. А тут - воля! Поле 
раскинулось ровно, словно скатерть. Многие тогда любовались им, 
только что вышедшим из рук мелиораторов. И даже не смущались тем, 
что чахленький на нем вымучи лея урожаец. Не беда, мол, завалим 
худую глину и песок удобрениями - и тучные вымахнут хлеба! Скудно 
поле - сделаем его щедрым!

Ш Т Р А Ф Ы
всходов н е  д а ю т

Не сделали. Не хватило ни време
ни, ни средств. И людей для этого не 
нашлось. Пробовали здесь даже посе
лок для них строить - не помогло. И 
земля, возрожденная мелиораторами 
на месте Покровских гарей к произво
дительной жизни, снова забыта. А ее 
тут немало - за 500 гектаров.

- Никому эта земля стала не нуж
на, - говорит главный специалист от
дела по контролю за использованием 
земель облкомзема Ю.А. Корнев. - 
Никто туда не едет ее обрабатывать, 
никто ее не берет. И таких “лишних” 
полей в Тегульдетском районе с каж
дым годом все больше, они составляют 
половину той земли в области, что 
выпала из сельхозоборота.

Юрий Алексеевич и его товарищи 
по земельному комитету, включая и 
районный коллег, нынче выполнили, 
можно сказать, титаническую работу - 
проверили использование более 966 
тысяч гектаров, в том числе 492 тыся
чи - сельхозугодий и 358 тысяч - 
пашни. И выяснили, что 11 тысяч 
гектаров пахотных земель стали “без
работными”. Много это или мало для 
области?

Отвечая на вопросы на одной из 
последних пресс-конференций, глава 
областной администрации В. М. Кресс 
сказал, что если бы все наши земли 
использовались, как надо, то область 
смогла бы нынче решить для себя 
зерновую проблему за счет собствен
ного урожая. Однако это “бы” стано
вится все более трудным препятстви
ем. В “загул” уходят сельхозугодия не 
только в Тегульдетском районе, но и в 
Асиновском, который пересекают ас
фальтированные трассы и железная 
дорога, в других - как северных, тдк и 
южных районах.

- Первыми из оборота выпадают, 
как правило, отдаленные поля и луга, 
- говорит председатель областного Ко
митета по земельным ресурсам и зем
леустройству В. Ю. Брок. - Их и рань- 
ше-то пахали больше ради отчета, по 
команде “сверху”, ну а сегодня никого 
из-под палки работать не заставишь.

Да, ехать за десятки верст “киселя 
хлебать” дураков сегодня не найдешь. 
И если крестьянин, подсчитав, утвер
дится в том, что, обрабатывая дальние 
наделы, он больше потеряет, чем най

дет, его с места уже не сдвинешь. И 
коллективные хозяйства тоже не хо
тят жечь солярку и бензин, трепать 
технику впустую. Нет выгоды - пропа
дает интерес.

Когда Брок с Корневым и другими 
специалистами анализируют причины 
неостановимого сокращения пашни,’ 
то в большинстве случаев приходят к 
одному и тому же выводу - “из-за 
отсутствия средств”. Формулировка 
универсально-фатальная. Такая, что 
сразу гасит все сомнения и вопросы. И 
надежды...

Еще свеж в памяти тот “фермер
ский бум”, когда не только селяне, но 
и горожане торопились непременно 
прихватить себе землицы, желательно 
- побольше. Если местные власти кому- 
нибудь отказывали или нарезали слиш
ком маленький кусочек, конфликты 
доходили чуть не до рукопашной. Все 
вдруг захотели стать свободными па
харями - и гражданские, и военные, 
испытатели и писатели... А сегодня?

167 крестьянских (фермерских) хо
зяйств в области сами отказались от 
земли, составившей солидный кусок - 
около 7 тысяч гектаров. Еще у 97 
“хозяев” земля (примерно 2 тысячи га) 
изъята принудительно, по закону - как 
никудышную мать лишают прав мате
ринства.

- У нас функции государственных 
контролеров, - говорит Ю.Корнев, - мы 
не можем проходить мимо безобра
зий...

К этой крайней мере - изъятию 
земли - они прибегают далеко не сра
зу. Сначала протокольно фиксируют 
факты нарушений, то есть плохого и 
не по назначению использования сель
хозугодий, делают предписания,вызы
вают нарушителей на комиссию в ад
министративном порядке, штрафуют. 
И даже приостанавливают строитель
ство и финансирование тех объектов, 
владельцы которых уродуют земли, не 
утруждая себя их восстановлением, 
Этим чаще всего “отличаются” нефтя
ники и газовики. Конечно, если кто-то 
года два не смог вспахать и засадить 
свой огород - что с него возьмешь? 
Иной спрос - с явных “земельных жу
ликов”.

Однако коллективные (акционер
ные) хозяйства штрафовать можно бес

конечно, а вот изъять нельзя ни сот
ки. Да и как это сделаешь, если вся 
земля в этих хозяйствах, как прави
ло, расписана на паи? В каком бы 
состоянии она ни была - это чья-то 
собственность! К тому же хозяйства 
нахрдят массу причин для оправда
ния того, что земля используется не 
так, как хотелось бы. Или сделают 
вид, что все у них хорошо и эти поля 
просто отдыхают...

Горько, когда в положении безра
ботных оказываются мелиорирован
ные, прежде осушаемые и орошаемые 
поля и пастбища. А они были почти 
во всех районах. Были - потому, что 
сегодня их практически уже нет. Ме
лиоративные системы разрушены, их 
оборудование растащено, разворова
но. А что теперь с этими землями? Их 
списывают, возвращая снова в лес
ные и богарные, в болота. И землеу
строители, оформляя это списание, 
невольно выполняют роль “похорон
ного бюро”. Более 500 осушаемых и 
орошаемых гектаров таким образом 
похоронено в Бакчарском районе, 
около 200 - в Молчановском, а торфя
ные поля Зырянского вновь отправле
ны в болото.

Конечно, не вся изъятая у плохих 
землевладельцев пашня пропадает. 
Часть ее пополнила районные фонды 
перераспределения. Другая часть 
передается в аренду более состоя
тельным владельцам. Но, понятно, 
что до отдаленных угодий и сейчас 
редко у кого руки доходят. Тем не 
менее наметилась тенденция увели
чения наделов в индивидуальных хо
зяйствах. А в поселке Орехово (быв
ший леспромхоз) Первомайского райо
на само население решило позабо
титься о заброшенных лугах. Жите
ли собрали на это личные средства. 
Так же, в складчину проводится ос
воение новых земель и в пригороде 
Томска -близ Тахтам ышева, Кафтан- 
чикова, Кисловки. Направляется на 
эти цели и часть бюджетных денег. В 
общем, земля обновляется на сме
шанные средства. Иного выхода се
годня, пожалуй, и нет. '

Ну а земли Покровского Яра? Они 
что, совсем обречены? С этим, естест
венно, нельзя смириться. Не так бо
гата наша область сельхозугодиями, 
чтобы разбрасываться сотнями гек
таров. К тому же в стремлении к 
самовыживанию крупные сельхозком- 
плексы все настойчивее стараются 
приобрести земли в свое пользование, 
чтобы выращивать на них зерно, кор
ма. Не исключено, что кто-нибудь из 
них “положит глаз” и на тегульдет- 
ские угодья. Почему бы, например, 
не перенять у лесников ныне забы
тый вахтовый метод? Используя его, 
можно бы, думается, найти полезную 
работу и для дальних земель. И в 
конце концов получить тот недостаю
щий урожай, о котором говорил В. 
Кресс и который для томичей будет 
как нельзя кстати. Природа ведь, как 
известно, не терпит пустоты. Уйдут с 
полей злаки - придет чертополох.

Александр СОЛОВЬЕВ.

Выборы-95 знает беды людей,
и свою преданность интересам томичеи доказал сполна

О проблемах, трудностях в созда
нии маммологического центра Томской 
области, наверное, нужно говорить осо
бо. Важность этого медицинского уч
реждения трудно переоценить: в Том
ске и области заболевание раком молоч
ной железы - одно из самых распро
страненных у женщин. Увы, страшная 
эта болезнь все более молодеет. Можно 
ли что-то противопоставить онкологи
ческим недугам наших матерей, жен, 
сестер, дочерей? Да, можно. Нам про
сто необходим маммологический центр 
с современным диагностическим обору
дованием, позволяющим вести лечение 
женщин.

Сегодня такой центр создается. Но 
поначалу мы столкнулись с понятной 
каждому проблемой - нехваткой денег. 
Пришлось собирать, что называется, с 
миру по нитке. И здесь я не могу не 
вспомнить с благодарностью настоя
щий мужской поступок депутата Госу
дарственной Думы Степана Степанови
ча Сулакшина. Он не только выступил 
с призывом к жителям области внести 
свой посильный вклад в создание столь 
необходимого области медицинского 
учреждения, но и сделал первый взнос. 
Разумеется, это был не рекламный трюк 
- поддержку С.С.Сулакшииа в созда
нии, сборе средств на маммологичес
кий центр мы ощущали постоянно. Она 
придает силы, когда ощущаешь уста
лость, преодолевая множество труднос
тей, рождает надежду на успех нашего 
общего дела.

Держу в руках благодарственное 
письмо из областного отделения Дет
ского фонда. Руководители фонда вы
сказывают признательность Степану 
Степановичу за его деятельное участие 
в проведении акции “Глухие дети”.

Нашел время и возможности депутат 
помочь обездоленным ребятишкам - 
разве не пример это для подражания?

Иной раз думаешь: кажется, нет 
такой проблемы, актуальной для жите
лей области, в решении которой не 
участвовал бы Сулакшин. Не буду по
вторяться о его результативной и на
стойчивой работе в Думе. Подготовлен
ные им законопроекты “О гарантиях 
финансирования особо-радиационно и 
ядерных предприятий”, “О государст
венной поддержке приоритетных на
правлений образования, науки и про
мышленности, обеспечивающих нацио
нальные интересы страны”, “О безопас
ности полетов на воздушном транспор
те” говорят сами за себя. Приняты 
парламентом его два закона, напрямую 
затрагивающие интересы томичей - “О 
государственном оборонном заказе” (для 
Томска с его многочисленными пред

приятиями ВПК этот Закон 
необходим как воздух) и “О 
закрытых городах (для Се- 
верска).

Сулакшин, на мой 
взгляд, очень остро чувст
вует боль и , беды людей. 
Потому-то он помогает вы
нужденным переселенцам из 
Чеченской Республики и 
других бывших республик 
Союза в устройстве на рабо
ту, получении жилья, дет
ских садов, добивается при
нятия Госдумой решения о 
немедленной выплате зара
ботной платы учителям, спо
собствует матери солдата в 
розысках ее сына. Известна

работа по возвращению вкладов населе
ния в Сбербанке, утерянных в резуль
тате гайдаровских “реформ”, средств 
людей, обманутых различными финан
совыми компаниями.

Список его конкретных дел весьма 
обширен: решение в правительстве про
блем томских предприятий, вузов и 
научных учреждений. Участие в разра
ботке программы перспективного раз
вития области, формировании механиз
ма гарантированного финансирования 
федеральных программ для томичей. 
“Пробивание” целевых кредитов для 
закупки продуктов в северные районы 
области.

А разве не отвечает нашим интере
сам его настойчивость в выражении 
недоверия нынешнему правительству, 
своей догматической политикой дис
кредитировавшему само понятие ре
форм? Интересно, что в октябре 1994 
года именно Степан Степанович бук
вально заставил правительство впервые 
отчитаться за выполнение бюджета стра
ны!

Вот такой это человек, Степан Сте
панович Сулакшин. Человек, который 
нам помогает, на которого мы можем 
положиться. Вне всякого сомнения, он, 
будучи вновь избранным в Государст
венную Думу, сделает много доброго и 
полезного для области. Свою предан
ность интересам томичей он доказал 
сполна.

С. ВЕЛИЧКО,
проф ессор, д окто р  м едицинских 

наук, д и р е кто р  С ибирского  
м ам м ологического  центра.

ПОЛИТРЕКЛАМА

Читайте "Континент"
Вышел новый номер международной газеты “ Континент” , В нем помещено интервью с нашим земляком, 

депутатом Государственной Думы, председателем подкомитета по военно-промышленному комплексу С.С.Су- 
лакшиным.

Депутат вскрыл механизмы разрушения научно-технического потенциала страны. Наряду с этими словами 
тревоги сделаны реальные предложения о том, как вывести экономику России из кризиса.

Голос томичей, как видим, звучит и на международном уровне, голос в защиту наших интересов.
П ресс-служ ба .

Директор Сибирского 
ботанического сада 
профессор Валентина 
МОРЯКИНА:

"Виктор Кресс 
уже проявил 
себя хозяином 
области"

Думаю, сегодня вряд ли кто 
лучше В.М. Кресса так всесто
ронне знает Томскую область. 
Нерационально отказывать в до
верии человеку, который уже 
постиг закономерности управ
ления таким крупным регионом.

Виктор Мельхиорович как 
раз в том возрасте, когда он 
еще молод, энергичен, но уже 
обладает жизненным опытом и 
мудростью. Сегодня он в со
стоянии масштабно и достаточ
но дальновидно решать многие 
проблемы. Мне кажется, В.М. 
Кресс еще далеко не полнос
тью реализовал свой потенци
ал. Чувствуется, что этот чело
век обладает большим терпе
нием, без запальчивости, с до
стоинством может ответить на 
любой вопрос. То, что он гово
рит, - это, конечно, плод разду
мий, размышлений. Импониру
ет отсутствие у него погони за 
дутой престижностью - насколь
ко мы можем оценить это по 
его образу жизни. Виктор Мель
хиорович прост в общении, сер
дечен. В то же время он может 
быть требовательным.

Если говорить о нем, как о 
хозяине, то, я думаю, для него 
главным мерилом являются ин
тересы людей, государства. Вы
зывает симпатию его уважи- ) \  
тельное отношение к россий- '  
ской истории, своим предше
ственникам, невзирая на их по
литические пристрастия. Боль
шим достоинством у него явля
ется уважительное отношение 
к земле. Как ботаник, я не могу 
этого не оценить. Может быть, 
это исходит от полученного 
сельскохозяйственного образо
вания, большого опыта работы 
сельским руководителем. Но 
мне кажется, само нравствен
ное понятие уважения к земле 
он получил от родителей. И это 
в нем, по-видимому, навсегда.

Считаю, для жителей облас
ти было бы благом иметь такого 
губернатора в непростой пери
од общественной жизни. На
верное, нам повезло, что и в 
предыдущие годы областью ру
ководил такой взвешенный, не- 
равнодуш ный человек, как 
В. М. Кресс.

ПОЛИТРЕКЛАМА

*■
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Законотворчество - 
удел специалистов!
Письмо кандидату в депутаты Государственной 
Думы России Любови БАБИЧ

Уважаемая Любовь Васильевна! Жаль, что чрезмерная занятость не 
позволила нам встретиться. Но мы нашли такой выход - обращение через 
газету. И не только к Вам, но и к своим землякам.

Мы рады были в списках кандидатов в депутаты увидеть Ваше имя: 
наконец-то, подумали, приходит время юристов, законотворцев, наконец-то 
наш российский парламент будет заниматься тем, чем прцзван заниматься 
- разработкой законов, той базой, которая служит и экономике, и науке, и 
медицине, и армии...

Но однажды один из нас стал случайным свидетелем разговора пожилого 
человека и молодых мастеров-парикмахеров:

- Нужна власть, способная обеспечить людям достойную жизнь. Я вот, 
наверное, за “Газовую программу” проголосую. А что? Газ - это деньги, - 
рассуждал пенсионер.

- Да деньги в России можно заработать! Голову надо умную иметь, - 
возражали мастера.

Подумалось: а ведь правы молодые! Действительно, голову надо иметь. 
И “готовить” ее для конкретного дела. Испокон веку известно, что “беда, коль 
пироги начнет печи сапожник...”

Потому и беда в России, что по сей день “пироги печь” мы “сапожникам” 
и доверяли. Вы, конечно же, помните тот революционный лозунг: “Каждая 
кухарка будет управлять государством”. Вот только почему кухарка 
должна управлять именно государством, а не кухней? И кто должен за 
нее печь пироги, пока она не у плиты, а у государственного руля стоит? 
Сапожник? А его кто заменит? И главное - зачем? Зачем?

Законодательство - основа основ любого государства. Но мы сами законо
творчество свели к какому-то хобби, мол, под силу это “занятие” и газовикам, 
и промышленникам, и военным, стоит последним только пожелать. А они 
ведь уже сейчас откровенно говорят о своих намерениях лоббировать в 
Госдуме отраслевые интересы. Они и сейчас в средствах массовой информа
ции назойливо демонстрируют свое материальное преимущество: яркие 
плакаты, статьи, радио- и телеклипы политической рекламы стоят весьма 
недешево. Но, видимо, достаточно средств, коли слышим и видим мы в 
основном только этих кандидатов. Они “на слуху” у томичей. Их команды 
поддержки внушают людям: любой крупный руководитель - готовый парла- 

^ментарий. Очень жаль, что это заблуждение разделяют и некоторые 
уважаемые нами юристы.

К постели больного всегда зовут врача, и никому из близких не придет 
в голову бежать за инженером или прорабом. Время многократно доказало, 
что российскому парламенту сегодня, как никогда, остро необходимы ум, 
опыт, знания юристов.

Всем ведь ясно, что еще вчера самым тщательным образом необходимо 
было провести ревизию всего нашего “лоскутного” законодательства, привес
ти его в порядок, принять ряд нужных как воздух законов. Не на словах, а 
на деле провести судебную реформу. Кому это под силу? Только специалис
там. Высокопрофессиональный парламент будет способен помочь всем отрас
лям, и в нем не нужны будут лоббисты. Сильный законодательный орган 
сумеет создать добротную законодательную базу государства.

От того, что в парламент придут сильные профессионалы, выиграет вся 
страна.

Мы знаем Вас, Любовь Васильевна, много лет и благодарны Вам за Ваше 
мужественное решение вступить в эту непростую борьбу. Нет у вас тех 
гигантских средств для предвыборной агитации, но мы уверены, уважаемая 
коллега, что Вы имеете большее: глубокие юридические знания, огромный 
опыт законотворческой работы, блестящую эрудицию, общительность, бес
корыстных друзей и, конечно же, неотразимое обаяние.

Нам нужна Ваша победа.
----------------- -----------------------— ..

Г. ЯРЦЕВ, 
В. ТОЛСТОГУЗОВ, 

судьи.

ПОЛИТРЕКЛАМА

Лукашов Валерий Николаевич. 
Родился 17 июня 1960 года в семье 
офицера Советской Армии. В 1977 
году начал службу в Вооруженных 
Силах, поступив в Харьковское воен
ное командно-инженерное училище 
им. маршала Крылова, которое окон
чил по специальности "Инженер-энер
гетик". В ракетных войсках стратеги
ческого назначения прошел ряд долж
ностей от инженера боевого расчета 
до ведущего инженера военного 
представительства. Отвечал за техни
ческое обеспечение разворачивав
шихся ракетных полков. Военнослу
жащий. Более восьми лет работает в 
г. Томске в системе военно-промыш
ленного комплекса, ведущий инже
нер на Томском электротехническом 
заводе.

Член ЛДПР. Помощник депутата 
В. Жириновского по Томской облас
ти. Женат. Дочери 14 лет.

Принял активное участие в разра
ботке законов, принятых нынешней 
Госдумой:

1. "О компенсации ущерба в связи 
с нарушением выплаты зарплаты, 
пенсий, пособий, стипендий...";

2. "О государственном регулиро
вании цен на продовольственные то
вары";

3. Постановление "Проверка фи
нансирования Вооруженных Сил РФ";

4. "О 50% стоимости проезда для 
студентов и школьников на все виды 
транспорта";

5. "О постановлении Госдумы по 
фактам геноцида русского народа";

6. "О свободе совести".

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!
В сложивш ейся сегод ня  в наш ей о б 

ласти уникальной ситуации од н овре м ен 
ны х выборов депутата Госдум ы  и губе рна
тора области для том ичей наиболее вы иг
ры ш но выбрать на эти посты  таких претен 
дентов, м еж ду которы м и достигнуты  пол
ное личное взаим опоним ание и кон стр ук
тивная с о гл а с о в а н н о с ть  п р е д в ы б о р н ы х  
програм м  в кардинальны х пунктах област
ной проблем атики. П оэтом у всех сто р о н 
ников я призы ваю  такж е проголосовать за 
претендента на пост губернатора  Кошеля 
Петра Петровича, чью п р ограм м у в озрож 
дения Том ской области я целиком  и пол
ностью  разделяю  и в Госдум е сделаю все 
от меня зави сящ ее  п о  ее ре ализации . 
П етр П етрович - и зв е стн ы й  в области  
пр ои зво д ствен н ик, хозяй ствен ни к, глава 
крупнейш его предприятия. Его честность , 
порядочность, проф ессионализм  р у ко в о 
дителя, способ ного  ставить и реш ать за 
дачи ком пл ексно , м асш табно , с  учетом  
долговрем енной  перспективы , хорош о и з 
вестны том ичам . Он был вы двинут и зб ир а 
тельным объединением  Т ом ской  област
ной организации Л Д П Р, несм отря на то, 
что не является членом ЛДПР.

Мои программные 
приоритеты

- Понятие ПАТРИОТИЗМ вы двигаю  на 
первы й план, это связано с  необходим ос
тью восстановления Р оссийского  госуд ар 
ства, разруш енного  партноменклатурой и 
р а ди кал -де м ократам и .

-  Выступаю  за  социальную  и нацио

ЛДПР представляет предвыборную программу
Валерия Николаевича ЛУКАШОВА, кандидата в депутаты Государ л  венной 
Думы Рф по Томскому избирательному округу № 174.
нальную солидарность, за эволю ционное, 
а не револю ционное развитие общ ества, 
против  лю бо го  радикализм а и ш оковы х 
терапи й .

-  Не разделяю  теории диктатуры  л ю 
б о го  отд ельного  класса. Считаю, что  8 
основе  го суд арствен н ости  долж на  быть 
только диктатура З акона, перед  которым 
все равны вне зависим ости  от националь
ности, социальной принадлежности, веро
исповедания и т.д. Н икто не м ож ет быть 
выше Закона, никто  не м ож ет его  и гн ор и 
ровать.

- Считаю недопустим ы м  обворовы ва
ние россиян ни под  видом “ пролетарского 
интернационализм а” , ни под  видом “п р и 
ватизации” . Д р уж б е  народов - да, взаим о
вы годном у сотрудничеству и торговле - 
да , но подкарм ливанию  ради сом нитель
ного  успеха идеологического  пе рево спи 
тания други х  стран  - нет! Самым верны м 
является разум ны й государственны й э го 
изм . Если мы  э то го  не по йм е м , так и 
останем ся н аро д о м -ж ертвой , корм ящ им  
(кстати, и сегодня) половину мира.

- Н еобходим о осущ ествить  глобаль
ную  национальную  п р о гр а м м у  п е р с п е к
тивного  развития агропром ы ш ленного  ко м 
плекса, возм ожны й вариант которой ра з
работан  анал итически м  ц е н тром  Л и б е 
р а л ь н о -д е м о кр а ти ч е ско й  партии  ещ е в 
1993 году и опубликован В ее “ Маниф есте 
эконом ическо го  развития России” .

- На данном  этапе главным ф актором 
регулирования хозяйственной жизни  д олж 
но  остаться го с у д а р с тв о . Г о ссо б ств е н 
ность должна составлять не менее 70%. 
Нужна индикативная плановая эконом ика 
с  учетом наших особенностей , м ногоук- 
ладность. Крупная и средняя пром ы ш лен
ность, транспорт, электростанции, з д р а 
воохранение и образование, добы ча п р и 
родны х ресурсов, торговля спиртны м и и 
табачными изделиями и их производство  
должны  быть в ведении государства.

- Развитием наукоем ких отраслей н е 
обход им о обеспечить  б ы стры й пе рехо д  
пром ы ш ленности  на уровень со в р е м е н 
ны х технологий. П реобладание сы рьевы х 
отраслей и д еградация отраслей, о п р е д е 
ляющ их научно-технический пр огресс, гр о 
зит  превращ ением  страны  в отсталую  ко 
лонию .

- Я против насильственной ломки  пр е ж 
них структур и отнош ений в сельскохозяй
ственном  производстве . Основной целью 
агра рн ой  политики  госуд арства  долж ны  
стать сам ообеспечение страны основны 
ми продуктами питания, реш ение с о ц и 
альных проблем села, ф ормирование с и с 
тем ы  разнообразны х ф орм соб стве нн ос
ти, реализация сельхозпродукции без м а 
ф иозных посреднических структур.

- Государство  своей  эконом и че ско й  
политикой долж но поощ рять не ф инансо
во-посреднический , а производственны й 
сектор эконом ики  и поддерживать не ино
странных, а отечественны х производите
лей товаров.

- Бороться с  инф ляцией не
обходим о не  столько ре гул иро
ванием  объем а д енеж ной  м ас
сы, как делает сегодняш нее пра
вительство, сколько увеличени
е м  о б ъ е м а  п р о и з в о д с т в а  и 
ум еньш ением  его  и зд ер ж ек, на
ведением  порядка во внеш ней 
торговле , в си стем е налогооб 
лож ения .

-  С ледует остановить  б е с 
контрольны й вы воз капитала из 
страны  и добиться возвращ ения 
незакон но  вы везенны х средств  
в Р оссию . С егодня из страны  
б есконтрольно  утекает 2  млрд. $ 
в м есяц.

-  С чи та ю  кр а й н е  о п а сн о й  
д о л го вую  петлю  Запада , кото 
рую  затягивает на нас сегод няш 
нее правительство. С егодня долг 
к а ж д о г о  р о с с и я н и н а  З а п а д у , 
д аж е  н овор ож д ен но го , состав 
ляет около 900 $.

- Н еобходим о взим ать  д о л 
ги  с  н аш и х давних иностранны х 
па ртне ров , а не поддерж ивать 
э ко н о м и че скую  блокаду против 
них, затеянную  З ападом  в сво 
их и нтересах. С ум м а рн ы й  д олг и но стр ан 
ны х го суд а р ств  Р оссии  составляет 160 
м л р д .$ .

- О бнищ ание населения стало источ
ником  м ногих социальны х проблем. Кон 
кретны е м еры  по повы ш ению  уровня ж и з 
ни россиян  предложены  в разделе “С оци
альная политика” П ро гр ам м ы  ЛДПР. П ол
ностью  их разделяю  и готов принять учас
тие по их осущ ествлению  в Том ской о б 
ласти .

- П устая болтовня правительства  о 
правах абстрактного  человека сове рш ен 
но и гн ор ир ует  справедливое право за ко 
нопослуш ного  честного  человека бы ть з а 
щ ищ енны м  от грабителей, бандитов, р э 
кетиров, воров, убийц , произвола чинов
ников. В этом  см ы сле необходим о срочно 
устан ови ть  более справед ливое  у го л о в 
ное законодательство. У крепление го с у 
д а р с тв е н н о сти  н е во зм о ж н о  б ез  эф ф ек
тивной  борьбы  с преступностью .

- С читаю  ненорм альны м  полож ение 
дел с Госдум ой, которая превращ ена в 
три б ун у  для бесконечны х и часто б е с п о 
лезны х дискуссий . З аконы  пиш утся, н о 
не вы полняю тся. Д ля пр од укти вности  и 
эф ф ективности законодательного  пр о ц е с 
са необходим о конституционно  пр ед оста 
вить партии  с наибольш им количеством  
д епутатских мандатов право ф ормировать 
правительство. Тогда посредством  м еха
низм а вы боров граж дане реально см огут  
влиять на государственную  политику.

- Я против уравнительства и стр е м л е 
ния искусственно  растворить  личность в 
коллективе, классе, но  и против д и ко го  
индивидуализм а, возм ож ности  индивида, 
не работая, ж ить за счет других. С воб од 

ное развитие каж дого и всех не должно 
вести к анархии и социальному хаосу.

-  Залогом  духовного  единения и спл о
че нн ости  всех  народов  Р оссии  д олж н о  
стать осознание общ ности их судьбы.

-  О тве р га я  национальны й  п р и н ц и п  
адм инистративно-территориального  д еле
ния, поскольку  он  ведет го суд а р ство  к 
разруш ению  (разваливш иеся СССР, Ю го
славия, Чехословакия - том у доказатель
ство). П оэтому Россия должна бы ть п р е 
образована из ф едерального в унитарное 
государство, состоящ ее из равны х по ста
тусу областей (губерний). При этом  будут 
учтены все национальные традиции гр а ж 
дан, проживаю щ их на данных те р р и то р и 
ях.

- Губернские (областные) ад м инистра
ции должны в вопросах общ егосуд ар ст
венной политики подчиняться цен траль
ной власти. В м есте с  тем м естны е органы  
власти должны  быть сам остоятельны ми в 
реш ении проблем  социально -эконом ичес
кого  и культурного  развития своих те р р и 
торий .

- При новом  ад м инистративно-терри 
ториальном устройстве  государства будет 
проводиться единая бюджетная и налого
вая политика во всех областях Р оссии, что 
положит конец порочной практике п р иви 
легий  для отдельных регионов страны  за 
счет других, в частности за счёт Том ской  
области ..Л ьготы  и ,субсид ии  м огут пр ед о 
ставляться только под  конкретн ы е  п р о 
грам м ы  развития хозяйства, науки, об ра 
зования, культуры и др., имею щ ие об щ е
государственное значение.

-  Военная политика. Считаю необхо
дим ы м  разработать новую  военную  д о к 

три ну , которая  отвечала бы  и нтересам  
национальной безопасности страны  в у с 
ло виях се го д н я ш н е го  ге о п о л и ти ч е ско го  
положения России. Необходимо по -н ово 
му определить стратегические пр ио ри те 
ты, четко обозначить сф еры националь
ных интересов. Оборонный потенциал стр а 
ны долж ен бы ть на уровне, адекватном  
сущ е ств ую щ и м  и возм ож н ы м  у гр о за м . 
С огласно эксп ертны м  оценкам  военны х 
аналитиков , числе нн ость  н аш и х В о о р у 
ж ен н ы х Сил долж на  бы ть не м ен ее  3 
миллионов человек. По социальной защ и
те военнослужащ их нашей партией разра 
ботана отдельная програм м а, подготавли
вается блок законов. В этой работе я, как 
пом ощ ник депутата В .Ж ириновского , п р и 
нимаю  непосредственное участие.

И з-за  необ осн ован н ой  ко н в е р с и и  у 
нас развалена промы ш ленность, потеря
ны рынки сбы та оружия в други х  странах и 
огром ны й  д оход  от его  продажи. Эти ры н
ки сегодня захватили западны е страны. 
(Если в 1990 г. СССР экспортировал о р у 
жия на сум м у 14 млрд. $  и С Ш А эксп орти 
ровали оружия на сум м у 14 млрд. $, то  в 
1994 г. Р оссия - на 2 млрд. $ , а С Ш А  - на 
28 млрд. $ ), а мы получили простаиваю 
щие предприятия, б езработицу, парали
зованны й  н аучно-образовательны й  ко м 
плекс. Так, ряд  ведущ их то м с ки х  НИИ, 
вузов, факультетов, определявш их ранее 
лицо  ро сси й ско й  науки, влачат сегодня 
жалкое сущ ествование. Ученые, инж ене
ры, преподаватели высшей квалификации 
торгую т оптом  и в розницу “сникерсам и", 
стоят в очереди перед службой занятости, 
не имею т возм ожности  д остойно одевать
ся и проводить отпуск. Н еобоснованную  
конверсию  необходим о нем едленно пр е 
кратить . С трана пе ред  у гр о зо й  полной 
потери об оро нного  потенциала.

- М олодое поколение - это  наш е буду
щ ее, а единственная сегодняш няя ф еде
ральная програм м а “ М олодежь Р оссии", 
разработанная западны м и сове тн и ка м и , 
ставит центральной целью  оты скание м о 
ло ды х талантов , вы воз и х  за  р уб е ж  и 
по д готовку  из них будущ их руково д ите
лей, о р ие нти рован н ы х на колониальное 
устрой ство  России. Эта п р ограм м а  уже 
осущ ествляется. Альтернативу этой “д е 
м ократической ” диверсии составляет “ М о
лодежная пр ограм м а” нашей партии.

Уважаемые томичи, более подробно  с 
моей пр ограм м ой , с ее разделам и “ М ате
ринство  и детство", “ Э кология” , “З др авоо 
хранение” , “Наука и образование” , “С оци
альная защ ита пенсионеров и инвалидов” 
и д р ., м ож но  ознаком иться, встретивш ись 
со  мной в ш табе ЛДПР (ул. Крылова, 2, тел 
23 -31 -85 ) или на предвы борны х встречах 
с  труд овы м и  коллективам и; с  группам и  
изб ир ателей .

Напомню: ЛДПР - N 33 в центре 
бюллетеня для голосования 17 де
кабря.

Валерий ЛУКАШ ОВ.

ПОЛИТРЕКЛАМА

Ч то б ы  в ы б р ать ся  и з  б е д н о с т и , 
н а д о  « д а в и т ь »  н а  г а з

^  Глаза жителей Том ской  области се - 
А д н я  р а зб е га ю тс я  в р а зн ы е  с то р о н ы . 
Ш утка  ли, из ш естнадцати  кандидатов надо 
вы брать в

Государственную  Д ум у  Р оссии всего  
лишь одного ! К о го  предпочесть? И почем у 
со б стве н н о ?

Когда человека п р ося т  отд ать  нечто, 
д а ж е  та кую  п р о зр а ч н у ю  ц е н н о с ть , как 
свой  “ избирательны й голо с” , он , с у щ е ст
во сам ол ю б и вое , чащ е в се го  п о -х о зя й 
ски  спраш ивает: а что  м не  б удет взам ен?  

На э то т  есте стве н н ы й  в о п р о с  то м ски е  
канд ид аты , пр е сл е д уя , ко н е ч н о , сам ы е 
б л а го р о д н ы е  ц е л и , п р е и м у щ е с т в е н н о  
обещ аю т “ улучш ить, повы сить и и с ко р е 
нить”  все и во всей  наш ей м н о го стр а 
дальной стране  сразу.

Но у о д н ого  из п р етен д е нтов  з а  пл е 
чами уникальное дело , действи тельн о  с у 
лящ ее кон кретную  вы году буквально  всем  
жителям  Т о м ской  области . С ергей  Ж вач
кин. К то  он? И что им енно  отличает е го  от 
пятнадцати  конкурен тов?

После окончания Т ю м е н ско го  и нж е 
нерн о -стро ител ьн о го  и нститута  в свои  22 
года С ерге й  Ж вачкин приехал в С треж е- 
вой. Начал работать м а сте р о м , и через 
два года, б ы стро  пр евративш ись  в насто
ящ его проф ессионала, стал главны м  и н 
ж енером  строи те льн ого  управления . В 32 
года труд овой  коллектив тайны м  гол о со 
ванием избрал  е го  управляю щ им  тр е с 
том  “Т о м скн еф тестрой ” . З а  ш естнадцать 
лив работы  на севе ре  С е р ге й  Ж вачкин 
участвовал в обустр ой стве  всех неф тя
ных м е сто р о ж д е н и й  об ласти , пролож ил 
тысячи килом етров тр уб о пр о во д о в , см о н 
тировал ты сячи неф тяны х стан ко в -кача 
лок, по стр ои л  вахтовы е по селки , а э р о 
порты , ш колы , больницы , тепл ицы , ж и 
лые д ом а, спортивны е ком пл ексы , м ага 
зины  и д етски е  сады.

Е го  о т е ц  был гл авн ы м  и н ж е н е р о м  
тре ста  “Тю м ен ьн еф тестр ой ". На со ве щ а 
ниях неф тяников в М о скве  отца и сына 
путали. П о п р ич ин е  о д н о й  ф ам илии и 
гш о ж е м у  звучанию  д ол ж н остей . А  узнав 
< г ро дственны х отнош ениях, подозревали 
об участии  старш его  Ж вачкина в карьере 
м ладш его . Э то  вы зы вало у  них только 
улы бку. О тец гордился абсолю тно  сам о
стоятельны м и  успехам и  сы на . Он ум ер 
два года назад . За спи ной , ка к  за  стеной , 
С ергея Ж вачкина остались пять  ж енщ ин: 
мать, сестра, ж ена  и д ве  д очери .

О днажды  б е спа р ти й н о м у и не р а бо 
тавш ем у и од н ого  дня в ком сом ол ьском  
аппарате С .Ж вачкину предлож или  м есто 
пе рвого  секре та ря  С тр е ж е в ско го  го р ко 
ма ВЛКС М . Он отказался н аотрез . Ч ерез 
н е ко то р о е  врем я е м у  п р и п о м н и л и  это  
довольно странны м  о б р а зо м . З а  то, что 
«несознательный» С .Ж вачкин  не захотел 
бы ть и х  начальником , ком сом ол ьски е  а к 

тивисты  отказались дать  ем у р е ко м е н д а 
цию  для вступления в ком м уни стич ескую  
па р ти ю .

К ом м унистом  он  все же стал. И даж е 
установил м естны й ре ко р д , отработав в 
С тр еж евском  го р ко м е  КПСС и н стр укто 
ром  пром ы ш ленного  отд ела  все го  сем ь 
м еся цев . П одчиняясь ж е ле зн ой  па ртий 
ной д исциплине , никто  м е н ее  это го  срока 
сотруд н иком  горком а  раньш е не был.

П осле ко р о тко й  “ п а р ти й н о й  с т а ж и 
ро в ки " С .Ж вачкин с удовольствием  в е р 
нулся на свое лю бим ое производство . Но 
“ф игу в карм а не ” не  д е р ж а л . И после 
“августо вско го  путча”  1991 года  п а ртий 
ный билет не ж е г. Он не р ве т  на себе 
волосы по прош лом у, перечеркивая  се м ь 
д есят  пять лет н епростой , но наш ей и сто 
рии. В противном  случае, считает он, и 
А м ерика должна д о  с и х  пор казнить  себя 
за скальпы  индейцев.

С е го д н я  С .Ж ва ч ки н  п р и н ц и п и а л ь н о  
не входит ни в одну из м ногочисленны х 
политических партий . И на вы боры  идет 
как независим ы й кандидат. Он считает, 
что  не  бы вает э ко н о м и ки  кап итали сти 
ческой  и ком м уни стической . По е го  м н е 
нию , она бывает только эф ф ективной или 
неэф ф ективной. И и м е н н о  в се го д н я ш 
нем  состоянии  отече стве нн ого  п р ои зво д 
ства находится ко р е н ь  наш их страш ны х 
социальны х б е д  - нищ еты , б еспр ед ель
ной пр еступности , д ухо вн о го  истощ ения.

В сеобщ ее равенство  -  это , конечно, 
утопия, к которой  о п асн о  возвращ аться. 
Но личные богатства граж д ан , убеж ден 
С .Ж вачкин , долж ны  созд аваться  только 
благодаря ор га н и за то р ски м , научным, ху 
д о ж е с тв е н н ы м  и д р у ги м  н е кр и м и н а л ь 
ным талантам . Госуд арство  обязано  с о 
здать  и укрепить  условия для это го , и с 

клю чив преж д е из р о с 
с и й с к о й  э к о н о м и к и  
б л а го п р и я тн ы е  у с л о 
вия для тотального  во 
р о вства .

А талантов в Р ос
с и и  в л ю б о й  с ф е р е  
д е я те л ь н о с ти  п р е д о 
с т а т о ч н о . Н е с ко л ь ко  
ле т  н а за д  во  вр е м я  
д е л о в о й  п о е з д к и  в 
Я п о н и ю  С .Ж в а ч к и н  

весьм а удивил ви ц е - 
презид ен та  всем и рн о  
и з в е с т н о й  ко м п а н и и  
“ К ам ац у” в е го  со б с т 
венном  кабинете. Ка 
ра нд аш ом  на б ум а ге  
он  нарисовал  д о п о л 
нительное пр и с п о с о б 
л е н и е  к я п о н с к о м у  
б у л ь д о з е р у , ко т о р о е  
п р и д у м а л и  с т р е ж е в -  
с ки е  ум ельцы -м ехани

за то р ы . Б ез  н е го  в та е ж н ы х  усло вия х  
японская  техн ика  и но гд а  пр о сто  с а м о 
возгоралась. С егод ня  “ К ам ацу”  вы пуска
ет б у л ь д о зе р ы  с  э т и м  “ с т р е ж е в с к и м ” 
п р и с п о с о б л е н и е м .

Теорию  и п р а кти ку  ры ночной э ко н о 
м ики  С .Ж вачкин  изучал в 1991 го д у  в 
академ ии н а р о д н о го  хозяйства в Г е р м а 
нии  и на н еф тегазод обы ваю щ их ф ирмах 
С Ш А  и Канады. Р уковод ство  одной кр у п 
ной  канадской ф ирм ы , обнаруж ив в нем 
специалиста  вы соко го  класса, однажды , 
н ед олго  д ум ая , пр ед лож и ло  С .Ж вачкину 
д олж ность  и ж алование , причем  вы сокое 
д аж е по кан ад ским  м еркам . Он отказал
ся. З а м о р ски е  пр елести  никак не м огли 
перетянуть  на веса х д уш и  е го  россий ские  
ценности  ж изни .

В 1994 го д у  судьба поставила С .Ж вач- 
кина у  истоков ун икального  дела. Он стал 
генеральны м  д и р е кто р о м  АО “Т о м с кга з ” , 
специально  с о зд а н н о го  для реализации 
“ Газовой пр о гр а м м ы  Т о м ской  об ласти ” .

Богатейш ие газовы е м есторож дения 
на те рри тори и  об ласти  геологи  откры ли 
ещ е в ш е сти д есяты х  годах. О коло 600 
м иллиардов куб о м е тр о в  пр и р о д н о го  газа. 
Тридцать лет человеческие руки, д о б ы 
вая нефть, не м огли  добраться д о  это го  
“золота под  н о га м и ” ! “ Газовая пр о гр а м 
м а” предполагает начать е го  извлечение 
из недр  уж е  в 1998 Году, а ещ е че рез два- 
тр и  года д овести  е ж е го дн ы й  уровень д о 
бычи д о  4 ,5  - 5 ,5  м иллиарда кубом етров. 
(Для сравнения: се год н я  вся Р оссия р а с 
ходует на бы товы е нуж ды  около 3 ,5  м и л 
лиарда куб о м е тр о в  газа  в год ).

И ностранны е па ртне ры  готовы  вло
жить в реализацию  “ Газовой п р о гр а м м ы ” 
500 м иллионов долларов. Такие с е р ь е з 
ные валютны е и нве сти ц и и  Том ская о б 

ласть м ож ет получить впервы е в своей 
и с то р и и . П р и ч е м , п р е д о ста в и в  д е н ь ги  
взаймы  под разум ны е проценты , и н ве с 
то р ы  по  усл о в и я м  д о го в о р а  не б у д у т  
претендовать на владение и о д н ого  м е т 
ра том ско й  зем ли.

Р е а л и за ц и я  “ Г а зо в о й  п р о г р а м м ы ” 
способ на  откры ть б е з  преувеличения “ в то 
рое д ы хание” э ко н о м и ки  всей Т о м ско й  
области. По расчетам  специалистов, от 
деятельности то м с ки х  газовиков  б ю д ж ет 
области  получит дополнительно 300 м и л 

лиардов рублей  еж егодны х налоговы х п о 
ступлений, что состави т  около 20 пр о 
центов об ластн ого  бю джета. Эти нем а
лые д ен ьги  пойдут на улучш ение оплаты 
труда врачей, учителей, д руги х  ра ботни 
ков б ю д ж етной  сф еры, на пом ощ ь пе нси 
онерам , инвалидам , м алоим ущ им  гр а ж 
д анам .

“ Газовая п р ограм м а" созд аст  д е ся т 
ки ты сяч новы х рабочих м ест. Она по зво 
лит након ец  Т о м ско м у  неф техим ическо
му ком бинату получать деш евое м естное 
сы р ье . О на  п р е д о с т а в и т  в о з м о ж н о с ть  
перевести  ТЭ Ц -3 и д руги е  тепл о эн е р ге 
тические объекты  области с б ур о го  угля 
на пр и р о д н ы й  га з , а значит, позволит 
ды ш ать всем  нам чистым воздухом .

Для то го , чтобы  “ Газовая пр о гр а м м а ” . 
стала н е о б р а ти м о й  ре альн остью , надо 
пройти  ещ е м н огие  кабинеты  власти в 
М оскве . И не просто  пройти, а отраб о 
тать  м н о ж е с тв о  ф инансовы х, о р га н и за 
ционны х, те хн и ч е ски х  деталей уникаль
н о го  пр оекта . К то  см ож ет это  сделать 
лучше д руги х?  Только тот  человек, кото 
рый с  нуля заним ается  этим  делом , знает 
все е го  тон ко сти , душ ой  переж ивает за 
б лагополучны й результат. И с д еп утат
ским  м андатом  в руках, которы й  по зво
ляет разговаривать  с  важны ми лю дьм и в 
М оскве на равны х.

С ергей  Ж вачкин  не л ю б и т р а ссуж 
д а ть  на о тв л е ч е н н ы е  и д е о л о ги ч е с ки е  
тем ы . Он предпочитает конкретны е дела. 
Он уб еж д ен , что вновь избранная Госу
дарственная Д ум а  в первую  очередь долж 
на принять законы , которы е по м огут  б ы 
стр о  реш ить проблем ы  взаим ны х непла
тежей, непо сил ьно го  налогового  пресса 
на пр ед приятия , возм утительны х зад ер 
ж е к  зараб отной  платы. Он уб еж д ен , что 
Государственная Д ум а  сегодня в первую  
очередь д олж н а  принять  такие законы , 
которы е  п о зво лят н а ко н е ц  р о сси й ски м  
людям забы ть нищ ету, честно  зарабаты 
вать и д о сто й н о  жить.

В. ПЛАТОНОВ.

ПОЛИТРЕКЛАМА

С  миру  -  по строчке

Зря Запад опасается
Опасения Запада по  повод у якобы  

существующей в России “ организован
ной  преступности’ , связанной с тор
говлей ядерными м атериалам и, силь
но преувеличены, считает европейский 
р е д а ктор  ам ерикан ско го  еженедель
н и ка  “ Н уклеонике У и к “ , специализи
рую щ егося на вопросах ядерной без
опасности, М арк Гиббс.

По словам ж урналиста , ему п о ка  
ничего неизвестно о  сколь-нибудь зна 
чительных ф актах хищ ения в России 
о р уж ей ны х ядерных м атериалов, пр и 
год н ы х  для производства ядерного 
заряда . А  то, о чем в основном пиш ут 
в прессе, касается, к а к  правило, р а 
д ио акти вн ы х источников, не пригод 
ны х Для производства оруж ия .

Касаясь наш ум евш их 15 месяцев 
то м у  н азад  д вух  попы ток кон тр аб ан 
ды  ор уж ей но го  плутония из России в 
Герм анию , Гиббс сказал , что все это 
сф абриковано нем ецким и спецслуж
бам и. Причемиспользовавш иесявэтих 
случаях матери алы м огли быть пр ои з
ведены к а к  в России, так и в А м ерике.

Данная акция  нем ецких спецслужб 
м ож ет отбросить сотрудничество Рос
сии и Германии в области ядерных 
технологий, по словам а м ер икан ца , 
лет на пять.

От британской полиции - 
русской мафии

Британская крим инальная по ли 
ция была вы нуж дена вернуть россий
ской мафии 1,4 млн. фунтов стерлин
гов (2,1 м лн . долларов), по то м у что из 
России не поступили  запр ош енны е 
Л ондоном  дополнительные м атериа
лы по  д ан н ом у делу.

К а к  сообщ ил источник из Скот
ленд-Ярда, эта сумма была получена 
от государственных ор ганизаций  Рос
сии в качестве предоплаты по  ф иктив
ным ко н тр акта м  на  поставку п р од о 
вольствия и неф тепродуктов. П р о ку 
ратура и полиция Британии “ зам оро 
зили”  эти деньги и ещ е в д ека б р е  1994 
года попросили российскую  сторону 
подтвердить незаконность операций . 
О д нако  эта просьба "потонула  в м оре 
м осковской  б ю р о к р а т и и ', ответ п о л у 
чен не  был.

После того  к а к  сумма была р а зм о 
рож ена , ее владельцы, прин ад ле ж а
щ ие, по  м нению  Скотленд-Ярда, к  м а 
фии, рассредоточили деньги по счетам 
российских эмигрантов в Венгрии, Ав
стрии и США.

Россия получит 
суперкомпьютеры

США и Япония достигли д огово 
ренности об  ослаблении ограничений 
на эксперт вы сокопроизводительны х 
ком пью теров в страны СНГ и "третьего 
м и р а ". Об этом сообщ ил ж урналистам  
заместитель министра торговли США 
Уильям Райнх. В б лиж айш ее время 
министерство торговли  США внесет 
изменения в инструкции, которы е до 
сих пор ограничивали  поставки супер
ком пью теров, если и х  производитель
ность превы ш ала 1,5 млрд, операций  
в секунду. По новым договоренностям  
ограничение на экспорт б удут теперь 
применяться для суперком пью теров 
производительностью  2 м лрд, опера 
ций в секунд у  и выше.

Ком андование, совет оф ицерского 
собрания , л и ч н ы й  состав Т о м с ко го  
в о е н н о -м е д и ц и н ско го  ф акультета с 
гл у б о ки м  пр и ско р б и е м  и звещ аю т о 
кончине  ветерана войны , полковника  
м е д с л у ж б ы  з а п а с а , п е р в о го  
н а ч а л ь н и ка  ф акультета , кан д и д а та  
м ед ицинских наук, доцента

Р У Д И Ч А
М и х а и л а  И в а н о в и ч а .

М .И .Р уд и ч  родился 5 мая 1915 г. в 
деревне А л е кса н д р е в ке  Б л и зне цов - 
с ко го  района  Х а р ь ко в с ко й  области. 
П о  о к о н ч а н и и  Д о н е ц к о г о  м е д и 
ц и н с к о г о  и н с т и т у т а  и  В о е н н о 
м едицинской  академии в Л енинграде 
ста л  в о е н н ы м  в р а ч о м . П р и н я л  
н еп о ср е д стве н н о е  у ч а с ти е  в м еди
ц и нско м  обеспечении советских войск 
на Халхин-Голе.

С п е р в ы х  д н е й  В е л и к о й

П редприятия электрической связи 
Т о м с ко й  области понесли больш ую  
у тр а ту . 5 д екаб ря  1995 года после 
тяж елой  прод олж и тельн ой  болезни 
скончался

Ч И Р К О В
В а л е н т и н  С т е п а н о в и ч ,

п о ч е тн ы й  радист, пе рсонал ьны й  
пенсионер А О  “ Том скгелеком ” .

О те ч е с тв е н н о й  в о й н ы  М .И .Р у д и ч  - 
а к т и в н ы й  ее у ч а с т н и к .  В о е в а л  на 
С та л и н гр а д с ко м , 1-м Б ел орусском  и 
д р у г и х  ф р о н т а х , з а н и м а я  о т в е т 
ствен ны е  р уко в о д я щ и е  д о л ж н о сти  в 
военно-медицинской службе, вплоть до 
н а ч а л ь н и ка  м е д сл уж б ы  а р м е й с ко го  
корпуса.

Боевые заслуги М ихаила Ивановича 
Рудича отмечены 30 правительственными 
наградами, среди которы х 7 орденов.

П о с л е  в о й н ы  М .И .  т р у д и л с я  
н а ч а л ь н и к о м  в о е н н о й  каф ед ры  
К ра сно ярско го  м единститута. В  1965 г. 
п р а в и т е л ь с т в о  С С С Р  п о р у ч а е т  
М .И .Р у д и ч у  о т в е т с т в е н н о е  дело - 
возглавить вновь создаваемое высшее 
военно-медицинское учебное заведение 
- Т о м с к и й  в о е н н о -м е д и ц и н с к и й  
ф акультет. М  .И .Р уд ич  руководил  этим  
вузом  до 1975 года и внес о гр о м н ы й  
вклад  в р а зв и ти е  э то го  у н и ка л ь н о го  
уче бн ого  заведения, становление его 
научного  потенциала.

П о  выходе в о тста вку  М . И . Рудич 
п р о д о л ж а л  а к т и в н у ю  т р у д о в у ю  
д е я те л ь н о с ть  в С и б и р с к о м  м ед- 
у н и в е р с и т е т е  и  у ч а с т в о в а л  в 
о б щ е с т в е н н о й  ж и з н и  ф а ку л ь т е т а , 
передавая м оло ды м  оф ицерам  свой  
о гр о м н ы й  боевой и  ж и зн ен н ы й  опы т.

П а м я т ь  о М .И .Р у д и ч е  н а в с е гд а  
сохранится в сердцах всех, кто  его знал.

В ы р а ж а е м  и с кр е н н е е  с о б о 
л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и б л и з к и м  
п о к о й н о го .  Г р а ж д а н с ка я  п а н и х и д а  
с о с т о и т с я  в 12 ч а с о в  7 д е ка б р я  в 
п о м е щ е н и и  в о е н н о -м е д и ц и н с к о г о  
ф акультета (п р .К и р о в а , 49).

В с ю  с в о ю  тр у д о в у ю  деятельность 
В а л е н т и н  С т е п а н о в и ч  п о с в я т и л  
Т о м с ко м у  об ластн ом у радиотелеви
з и о н н о м у  передаю щ ему цен тру , где 
проработал более сорока лет и  прошел 
п у т ь  о т  т е х н и к а  до п е р в о го  
руководителя. П о д  непосредственным 
руководством  и  пр и  участии Валентина 
С т е п а н о в и ч а , с п р и с у щ и м  ем у 
э н т у з и а з м о м  и  п а т р и о т и ч е с к и м  
отнош ением  к  делу велись работы  по 
с т а н о в л е н и ю  и  р а з в и т и ю  сети  
т е л е в и з и о н н о го  в е щ а н и я  на 
т е р р и т о р и и  Т о м с к о й  о б л а с т и , 
с т р о и т е л ь с т в у  и  э к с п л у а т а ц и и  
радиорелейны х л и н и й  и  радиосвязи. 
Э т о  п о зв о л и л о  со зд а ть  в Т о м с ко й  
области одну из самых развиты х сетей 
телевизионного вещания в России.

С воей эн ер ги е й  и целеустремлен
н о с т ь ю , ж и з н е л ю б и е м  и п р и н 
ципиальностью , честным отнош ением 
к  л ю д я м  и  с в о е м у  делу В а л е н т и н  
С т е п а н о в и ч  с н и с к а л  у в а ж е н и е  и 
признательность связистов области.

П ам ять о В алентине С тепановиче 
Ч иркове  навсегда сохранится в наш их 
сердцах.

Коллект ив АО  “ Т омеюп влеком ".

Коллектив сотрудников 
и студентов Сибирского 

медицинского 
университета

глубоко скорбит по поводу 
кончины бывшего 

сотрудника, 
ветерана труда и ВОВ 

доцента 
РУДИЧА

Михаила Ивановича 
и выражает искреннее 

соболезнование родным 
и близким.

Коллектив областного 
радиотелевизионного передающего центра, 
правление АО “Томскгелеком” выражают 

глубокое соболезнование родным 
и близким в евши со смертью 

ЧИРКОВА
Валентина Степановича.

Томский областной суд выражает 
соболезнование судье областного суда 

Бычкову Владимиру Терентьевичу 
по поводу смерти матери 

БЫЧКОВОЙ 
Марии Константиновны.
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“Северному сиянию” • тридцать лет. А оно по-преж- 
нему молодо и интересно. И в этот свой юбилейный 
год, год 50-летия Великой Победы, фестиваль стал 
особенно значимым для жителей области. Тем более 
что такого размаха наш фестиваль еще не знал - 
нынче он стал региональным. И по тем самым рекам, 
по которым уходили на фронт сибирские воины, 
поплыли теплоходы с артистами из многих городов 
региона: сибиряки умели воевать, умеют они и весе
литься. И праздник “ Северного сияния” - лучшее тому 
подтверждение.

«Реки дружбы» те к у т на север
О проблемах и перспективах развития фестиваля 
искусств "Северное сияние" мы беседуем с председателем 
комитета по культуре и туризму областной администрации 
Валерием ЩЕРБАКОВЫМ.

-  Валерий  Иванович , почем у в  п о с 

леднее врем я  среди других направлений  
д е я т е л ь н о с т и  к о м и т е т у д & ш е т  боль

ш ое внимание именно “ Северному си я 
н и ю ” ?
- Я хочу нем н ого  заглянуть в историю . 

В едь неспроста 30  лет назад  родился этот 
ф естиваль: если учитывать отсутствие в то  
врем я в нашей области д о р о г с тверды м  
покры тием , вся надежда всегда была толь
ко на флот. Была конкретная необходи
м о сть  в ф естивале -  больш ие артисты  
м огли  побывать в глубинке, на севере, у 
неф тяников и лесорубов. Сельские жители 
все гд а  были обделены  вним анием  п р о 
ф ессиональны х тв о р ч е ски х  коллективов. 
М о и  п р е д ш е с т в е н н и ки  п р о р а б а ты в а л и  
вопросы , касаю щ иеся ор ганизации  “С е 
вер но го  сияния", довольно долго , - с  М и 
нистерством  культуры, с руководством  о б 
ласти. И наконец Зб лет назад  был отправ
лен  первый теплоход с  участникам и “ Се
верного  сияния" на борту.

Э тот теплоход принадлежал управле
нию  культуры: так уж  судьба ра спор яд и 
лась, что культура получила уж е  с п и са н 
ный флот. И все эти годы  е го  латали, 
рем онтировали - фестиваль не прекращ ал 
своего  плавания ни на один год. К огд а-то  
м не довелось участвовать в этом  ф естива
ле в качестве сам одеятельного артиста , и 
я пом ню  тот тщ ательный отбор, которы й 
проходили коллективы , преж д е чем  п о 
пасть на эти ответственны е м арш руты . В 
основном  ф естивалем занималась ф илар
мония -  она приглаш ала приезж их “ зве зд ", 
но и из м естной сам одеятельности тож е 
участвовали лучш ие из лучших.

Помню, как во время путеш ествия слу
чались полом ки  на теплоходе: т о  один 
дизель откажет, т о  другой , то  гд е -то  б р е в 
ном пробьет корпус  теплохода... И нам 
приходилось останавливаться, заходить в 
М о р я ко в с ку ю  РЭБ и р е м о н ти р о в а ть с я . 
После ремонта снова плыли - к зрителям , 
которы е нас ждали.

Придя на работу в ком итет по  культуре

и туризм у, я прекрасно  понимал, что без 
фестиваля “С еверное сияние" сегодня не 
обойтись. Это - достойная традиция, ко то 
рая должна жить, и это  по -преж нем у почти 
единственная возм ож ность донести вы со
кое и скусство  д о  отдаленны х поселков  
Том ской области. Отказаться же вообщ е 
от культурного обслуживание дальних на
селенных пунктов выглядело бы как пр е 
ступление. Мы реш или любой ценой вос
становить находивш ийся в ужасном  с о 
стоянии флот. Нас критиковали, упрекали, 
что в отсутствие д ен ег мы тратим  немалые 
средства  на какие-то  ремонтны е работы ... 
Но сегодня удалось полностью  зам енить 
корпуса всех четы рех теплоходов, по ста 
вить новое оборудование . И ны неш ним  
летом  теплоходы снова были на воде.

-  “ Северное сияние”  начиналось с  
пропаганды  профессионального и ску с 
с т в а .  В  последние два года вы  сделали  

с т а в к у  н а  сам одеятельное  т в о р ч е с т 
во. П о ч е м у  э т о  произош ло?
- П отом у что сегодня сущ ествую т ф и

нансовы е проблем ы , связанны е с  п р о 
ф ессиональны м  и скусство м . И артисты  
в ы со ко го  класса , которы х хотело сь  бы 
видеть в “ Северном сиянии” , просят очень 
вы сокие гонорары . С редств не хватает. 
П оэтом у мы сделали ставку на сам одея
тельные коллективы. Выбирали тех, кого  с 
удовольствием  встречали в районах, о  ком 
были только хорош ие отзывы.

И в то  ж е  время прорабаты вали в 
М и нистер стве  культуры ф инансирование 
пр о ф е сси о н а л ьн ы х  а р ти с то в , пы тал ись  
войти в некоторы е програм м ы . В эту нави
гаци ю , в тридцаты й  ю билейны й сезон , 
часть ф едеральных средств  мы получили, 
поэтом у нынче у нас побывали и проф ес
сиональные коллективы. В «Северном сия- 
нии-95» приняла участие и областная ф и
ларм ония во главе с  О. В. Лесиной.

- В  других о б л а с тя х  с у щ е с т в у ю т  
подобные “плавучие”  ф е с ти в а л и ?

- З на ю  единичные случаи, когда куль
тура, не имея своего  флота, берет тепл о

ход в аренду. Но это удовольствие д о р о 
гое, и потом у не может быть регулярны м .

-  К а к  сегодня в селах в с т р е ч а ю т  
“ Северное сияние” ?  Трудна ведь н ы 
неш няя ж изнь .
- Л ю ди ждут наш  фестиваль, как ж дут 

праздника. Раньше мы делали бесплатны 
ми только выступления сам одеятельны х 
артистов, посм отреть на проф ессиональ
ное и скусство всегда м ожно было только 
по билетам. Но нынче было тяж ело видеть 
сельчан, которы е не м огли купить  себе 
билета по простой  причине: нет д ен ег, и 
даже хлеб в магазине давали под  запись... 
Учитывая эту  ситуацию , мы сделали б е с 
платными все концерты , д обивш ись д о 
полнительного  ф инансирования.

-  С ейчас ф инансовые вопросы  по 

легче р е ш а ю т с я ?
- Конечно, нет. И з-за  проблем  с д о 

ходной частью  бюджета в этом  году ф и
нансирование наш его флота бы ло урезано  
на 50 процентов. Мы обратились в Коо р 
дина цио нн ы й  совет “ С и б и р ско го  с о гл а 
ш ения’’, в М инистерство культуры России, 
чтобы ф естивалю придать статус  р е ги о 
нального. И, благодаря та ко м у  статусу , 
удалось провести  нынеш ний ф естиваль на 
очень вы соком  уровне. Он назывался “ Реки 
д р уж б ы ” , в е го  работу были вовлечены 
лучшие творческие силы региона. Налаже
ны связи , и руководители ком итетов по 
культуре соседних областей дали согла
сие на участие своих коллективов в после
дую щ их рейсах “С еверного  сияния” .

Я должен самые добры е слова сказать 
в ад рес нашей областной адм инистрации 
и Д ум ы  -  их поддержка оказалась весо
мой. Как бы ни было трудно , руководители 
области видят необходимость фестиваля, 
поним аю т его значимость. Нельзя, чтобы 
проблем ы  культуры превратились в ве
д о м стве нн ы е . С траш но видеть  в селах 
лю дей, у которы х в глазах нет веры в 
будущ ее. И мне кажется, “С еверное сия
ние" для то го  и сущ ествует уже 30 лет, 
чтобы  поддерж ивать эту  веру - веру в 
доброту, красоту и силу искусства.

Б е се д у  вела 
Е. ТВЕРСКАЯ.

« М ы  -  

д о л ж н и к и  

п е р е д  с е л о м »
Я заканчивала училище культу

ры, была на последнем курсе, когда 
меня пригласили: “ Поплывешь с ар
тистами?” Ну кто откажется? По
плыли мы на “ Культработнике” - 
вместе с профессиональными кол
лективами. Я вела программу, чита
ла стихи, пела - это был один из 
первых рейсов “Северного сияния” . 
Хорошо помню концерты в Моря- 
ковке, в Самуськах. Мы дошли до 
Парабели - моей родины, плавали 
месяц - в Тогуре побывали, в Нары- 
ме. Какая атмосфера была на кон
цертах! Для меня, студентки еще, 
сцена “Северного сияния” была са
мой первой большой сценой. И всег
да переполненные залы...

У нас всегда было ощущение 
нужности наших концертов. Когда 
выезжали с хором ТИЗа - тогда фес
тиваль набирал силу, мы стали вы
ступать на специально построенных 
площадках. А недавно съездили с 
театром колледжа культуры “ Раз
ноцветье” . И на больших площад
ках поработали, и в леспромхозах. 
Иной раз концерт начинали ближе к 
ночи - а как же, пока дождемся всех 
работников с поля, с фермы.

В этом году мы возили много 
сибирского фольклора, и я помню 
непередаваемое ощущение: начи
наем петь “ Последний нонешний де
нечек” - и у мужиков в зале блестят 
слезы... Кажется, мы все потихонь
ку начинаем понимать: народ, поте
рявший свою культуру, -уже не на
ция. Посмотрите, что делается в 
деревнях? Мы были в Молчанов- 
ском районе, и нам рассказывали, 
что большинство молодых парней 
по году не имеют работы - спивают
ся, чуть что -хватаются за ружье...

Парадокс: в городе фольклор
ное движение разворачивается ак
тивнее, чем в деревне. Но село еще 
держится. По итогам фестиваля, по
священного 50-летию Победы и про
водимого в рамках “Северного сия
ния” , интересными коллективами 
порадовали Первомайский, Криво- 
шеинский, Молчановский районы. 
Но при каждом взрослом коллекти
ве нужно организовать и детскую 
студию - с малых лет воспитывать у 
ребят интерес к своей культуре.

Все, что делается “Северным 
сиянием” для области, считаю, нуж
но поддерживать. Нужно делать все, 
чтобы художественные коллективы 
в глубинку ездили. Мы - должники 
перед селом, а долги надо отда
вать.

Г. Д Р О Б Ы Ш Е В С КА Я , 
з а с л у ж е н н ы й  р а б о т н и к  кул ь тур ы  

Р о с с и и .

^  « З в е з д н ы й »  х о р о в о д
Н е о б ы ч н ы й  к о н ц е р т  п р о й д е т  в  с у б б о ту , 9  д е к а б р я , в 15 ч а с о в  в  Б о л ь ш о м  ко н ц е р тн о м  

за л е . В  э то т  д е н ь  с о с т о и т с я  п о д в е д е н и е  и то го в  о б л а с т н о го  ф е сти в а л я  "П о кл о н и м с я  
в е л и к и м  те м  го д а м ” , п о с в я щ е н н о го  5 0 -л е т и ю  П о б е д ы , и  ю б и л е й н о го  ф е сти ва л я  "С е в е р 
н о е  с и я н и е ” . С ъ е д утся  на э т о т  п р а з д н и к  л у ч ш и е  т в о р ч е с к и е  с и л ы  с и б и р с к о го  р е ги о н а .

В Т о м с к  п р и б у д у т  го с т и  и з  К е м е р о в а , О м с ка , Н о в о с и б и р с ка , К р а с н о я р с к а , Р е с п у б л и ки  
А л та й . И п о  с ц е н е  в н о в ь  “ п о п л ы в е т ”  те п л о х о д , и  вн ов ь  в с п о м н я т с я  с а м ы е  л у ч ш и е  с тр а н и ц ы  
ф е с ти в а л я . А  в за л е  с р е д и  зр и т е л е й  б у д у т  н а х о д и ть с я  в е те р а н ы  в о й н ы  и  т р у д а . И 

р а б о т н и к и  ку л ь ту р ы  и з  р а й о н о в  о б л а с т и  •  те , к то  б ы л  в э то м  г о д у  о р га н и з а т о р о м  и  у ч а с тн и ко м  
м е р о п р и я т и й , п о с в я щ е н н ы х  В е л и ко й  П о б е д е .

Т е п л ы е  с л о в а , в е л и ко л е п н а я  м у з ы к а , м а с т е р с т в о  а р ти с то в  -  все  э т о  б у д е т  в  э т о т  ве ч е р  на с ц е н е .

Он то ж е стан ет кап и тан о м
Хасан А б д ул л о ви ч  Сайф уллин с п о л н ы м  правом  

м ож ет утверж дать , что 36 лет его ж изни  отданы  томской  
кул ьтуре . И 30 из н и х  -фестивалю "Северное сияние". 
Потому что теплоход , на  котором  вот у ж е  три десятка  
лет плавает капитан Сайфуллин, называется "К ул ь тр а 
б о тн и к " . Один из четы рех, которы е все эти годы возили  
артистов к  сельскому зрителю .

Но теплоходы  все же появились чуть позж е . А сначала - до  
1965 го д а  - по  р е ка м  ходили  б арж и  на б у кс и р е , плавучие 
культбазы . Хасан А бдуллович пом нит, что и название  б арж е - 
“ Красны й  ч у м ” - дано  бы ло не случайно: у  хантов, к которы м  
ездили с концер там и  ра ботники  культуры, так назы вался “ крас
ный у го л о к” . В се северны е реки  прош ел “ К расны й ч у м ” капита
на Сайф уллина. В 1963-1964 годах ходили “ на пе р вую  неф ть” , 
причем  б арж а  шла ср а зу  за льдом - прям иком  д о  С треж евозо. 
С ейчас Х а с а н ' Абдуллович качает головой: ведь э т о  ж е  было 
о п а с н о е  д е л о  - на б у кс и р е  тащ и ть  б а р ж у , п о л н у ю  лю дей . 
А ртистов! Ч то случись - весь сп р о с  с него, с  капитана . Ничего, 
о тп л а ва л и ...

А  по то м  появились  тепл оход ы  для “С е в е р н о го  си я н и я ” . 
С тары е спи санны е посудины  были отданы в полное р а спор яж е
ние управления  культуры. Конечно , сначала тепл оход  капитана 
Сайф уллина д олж ен  был встать на капитальный р е м о нт. В про 
чем, это  только так говорилось и проходило по всем  д о кум е н 
там  - р е м о н т . На сам ом  деле ги гантское  суд н о  почти заново 
построили  в С ам усе. А начальником  цеха, где делали “ Культра
б о тн и к” , был ны неш ний д и р е кто р  С ам усьского  суд острои те ль
ного  завода В. Ам осов. В 1963 год у  принял X. А. Сайфуллин 
свой  тепл оход , д а  та к  и не расстается с  ним д о  с и х  пор.

...П ервы й  р е йс  “ С евер н ого  сияния” . Тридцать ле т  прош ло, 
а он п о м н и т  то т  р е йс  с  артистам и  То м ско го  си м ф онического  
о р ке стр а  на борту . И кон цер т первы й п о м ни т - в Колпаш еве, на 
стадионе . Н ароду приш ло! Весь го р о д  собрался, чтобы  своим и  
глазам и  увидеть  зна м е ни ты х артистов. С “С еверны м  си я н и е м ” 
приб ы ли  не только том ичи. Сайфуллин д о  си х  пор пом нит голос 
певца, исполнявш его  “ Бухенвальдский набат” вм есте  с  том ски м  
о р ке с тр о м . Как зд о р о в о  он пел!

Хасан А бдуллович с  больш ой те п л о то й  в спо м ин ае т, как 
возил артистов  Т о м ско го  драм театра , и как музы кальны й р у ко 
вод итель  С е р ге й  Кор олев , вы просив у  капитана “ п о рули ть” , 
по сад и л  суд н о  на м ель... И как артисты , заядлы е ры боловы , дня 
не пр опускали , чтобы  не наловить рыбы. Он пом нит даж е то го  
осе тр а  на Чулыме весом  в 7 килограм м ов, ко то р о го  вытянул на 
уд очку  ка ко й -то  удачливы й артист.

Теплоход  для пассаж иров был вторы м  д о м о м : зд е сь  не 
только  отдыхали от кон цертов , здесь справляли свои  м алень
ки е  пр аздн и ки , д н и  рож дения  - и то гд а  всю  ночь на теплоходе 
горел  свет и звучала м узы ка . Только что свадеб  на б орту  не 
и грали : ш утка ли, по нескольку м есяцев - с  начала навигации 
и д о  ее окончания -  плавали артисты  и капитан  со  своей 
ком анд ой . В прочем , свадьбы  все ж е  случались, н о  о  них чуть 
п о зж е .

Н ет на теплоходе человека главнее капитана. За все он в 
ответе : за  по ря до к и чистоту  на судне , за завтраки , обеды  и 
уж и ны  в ср о к, за соблю дение  м арш рутн о го  врем ени . С 12 ночи 
д о  4  часов утра  нес капитан свою  вахту за  ш турвалом . В се 
спали, а тепл оход  ш ел и шел вперед , чтобы  следую щ ий  кон цер т

начался воврем я. А теплоходны й народ, проснувш ись утром  и 
снова видя капитана бодры м  и подтянуты м , удивлялся: “Когда 
же вы отды хаете?”

А  капитан , кр о м е  в с е го  п р о ч е го , волновался ещ е и за 
кон церты  - особенно, если брал на б о р т  н езнаком ы й коллектив.

- А если будет “ не т о ” ?  М не ж е  и скаж ут: “ Кого  ты пр и ве з? ”
- рассказы вает Хасан Абдуллович. - Но та ко го  не бы ло ни разу, 
зритель всегда нас встречал хорош о.

В о т  то л ько  н е с ко л ь ко  ко л л е кти в о в , ко то р ы е  плы ли на 
теплоходе капитана Сайф уллина: В оро не ж ски й  народны й хор, 
Б а ш ки р ски й  ан са м б л ь  п е с н и  и тан ц а , ч е че н ски й  а н сам б ль  
“ В айнах” , хор  куб а н ски х  ка за ко в , а н сам б ль  песни  и пляски  
С и би рско го  военного  о кр у га ... И, конечно, концертны е б ригады  
о б л а стн о й  ф и л а р м о н и и , х у д о ж е с тв е н н о й  са м о д е я те л ь н о с ти  
Д о м о в  культуры  Г П З -5  и  ж е л е зн о д о р о ж н и ко в . Х ор з а в о ^  , 
реж ущ их и нструм ентов , хор  “Л ам по чки ” ...

П есн и  т о м с ко го  ко м п о зи то р а  В ла д и м и р а  Л а в р и н е н ко  в 
испол не ни и  хора  эл е ктр о л а м п о в о го  завод а , ка ж е тся , плыли 
над то м ски м и  рекам и  все тридцать лет. В плавании и п о зн а ко 
м ился капитан Сайф уллин со  своей  будущ ей  женой - арти сткой  
из хора “Л ам по чки ” . И часто, уже будучи м уж ем  и ж ен ой , они 
плавали в м е с те : он  - за  ш турвал ом , она  - с ко н ц е р та м и . 
Родился сы н , и он  узнал реку  с  ш естим есячного  возраста ...

Ну кто скаж ет, что  так не бы вает? Конечно, сын сра зу  хотел 
стать капитаном  - как папа. И закончил Н овосибирское  речное 
училищ е, д авно  ум ея управляться с судном . И те п е р ь  тож е 
работает “ в культуре” - плавает на отцовском  “К ультраб отни 
ке ” . Т е п е р ь ^В а д и м  Х асанович С айф уллин - первы й  капитан  
“ Культработника” , а отец  е го  - см ен н ы й  капитан. Так и плаваю т 
вм есте  два капитана. В прочем , Сайф уллиных на б о р ту 'б ы в а е т  
горазд о  больш е. Ж ена Вадима, В иктория, закончив по литехни 
ческий институт, тож е  повила на  ре ку . И трудится по м ощ н иком  
капитана б ок о  б о к  с  родственникам и .

И это  ещ е не все Сайфуллины. Есть ещ е 9-летний  А ртем , 
которы й все летние м есяцы  пропадает на ре ке , обож ая ко н ц е р 
ты . На все вопросы  лю бопы тны х отвечает, что то ж е  станет 
капитаном . Д е д  уверен : и этот Сайфуллин придет на реку.

Елена С И Д О Р О ВИ Ч .
Ф о то  и з  ар хи ва  се м ьи  С ай ф ул л и н ы х.

Артисты приехали!
Ф естиваль искусств "С еверное  

сияние" в Ш етарском  ра йо не  зна ю т и 
лю бят. П рекрасны е творческие к о л 
лективы , по бы вавш ие ко гд а -то  на 
н аш и х  сценах, оставили самые д об 
ры е воспом и на ни яу  зрителей. И ны н
че, в непростое для культуры  время, 
зам ечательно прош ли  ко н цер ты  в 
Б аткатском  и Кар га лин ском  Д о м а х  
культуры : залы  были переполнены , 
зрители стояли в п р о хо д а х . И - апло 
дисменты, цветы, деревенские гос
тинцы .

Г. Т а т а р н и к о в а , 
Ш е га р с к и й  р а й о н .

Мы у ж е  пр и вы кл и , что  к а ж д о е  
лето под  ф лагом  фестиваля к  нам  в 
М олчановский  район  пр ие зж а ли  и з 
вестные колл ективы  и исполнители. 
И издали лета. Спешили на  кон цер ты , 
оставив д ом аш ние дела , -  наступал 
п р а зд н и к ! Но в прош лы е годы  бы ло 
порой  в этих м ероприятиях что-то 
для " га л о ч к и " , потом  и вовсе "Се
вер но е  си я н и е " н а ч а л о  за туха ть . 
Поэтому приятно уд ивили  и о р га н и 
зация , и творческий уровень фести
валя нынче, в год его тридцатилетие- 
го  ю билея. Об уваж е ни и  ор ганизато 
ров к  сельскому зри тел ю  говорят и 
по д б ор  колл екти вов  вы со ко го  ур о в 
ня, и интерес к  н аш им  проблем ам .

Л етом  м олчановцы  смогли п о 
смотреть выступления девяти к о л л е к 
тивов , которы е по ка за л и  програм м ы  
в одиннадцати  селах ра йо на . Д а в 
н е н ько  н е  загляды вали артисты в от
даленны е поселки , располож енны е 
по  р е ке  Чулым, но в зтот раз лесоза
готовители остались довольны . Всеми 
селах выступил кол л екти в  Том ского 
театра д р а м ы , и везде артистам  со
путствовали успех и благодарность 
зрителей. О собенно ценно  то , что в 
фестивальной пр ограм м е  не забы ли 
о детях. Для н и х  бы ли спектакли  Се
вер ско го  театра к у к о л , выступления 
д етско го  ансамбля "С о л н ы ш ко " из 
О м ска . А, м олодежь постарш е апло
д и р о ва л а  програм м е ансам бля "В ю - 
в а т "  из Горно-А лтайска .

О собенно д оро ги  сельском у зр и 
телю  ко л л е кти вы , связавш ие свое 
творчество с русской  песней, пляс
к о й , хр а н я щ и е  б огаты е трад и ции  
наш ей культуры . С кол ько  слов б ла
годарности  м о ж н о  б ы ло услыш ать от 
зрителей после кон ц е р та  "Р усские  
п о си д е л ки ", гд е  пела солистка хор а  
имени П ятницкого А нтонина С ороки 
на ! А народны й ансамбль песни и 
пляски  "С ибирские  з о р и "  из Красно
ярска  п о ко р и л  ум ением  вовлечь всех 
в песню  и веселый х о р о в о д . Не мень
ш и х  похвал  заслуж или  у  зрителей 
ещ е д ва  кол л екти ва  из областного 
Д вор ц а  народноготворчества "А в а н 
га р д " . Это танцевальны й ансамбль 
по д  руководством  И. И ткина и ф ольк
лорная группа  "И в у ш к а " . Фестиваль- 
95 состоялся. Ж дем  "Северное сия
н и е "  вновь.

Л . М А КС И М Е Н КО , 
М о л ч а н о в с к и й  р а й о н .

П р а з д н и к ,  к о т о р ы й  в с е г д а  ж д а л и
Много воды утекло за те трид
цать лет, которые фестиваль 
"Северное сияние" провел в 
плаваниях по рекам нашей 
области. А название фестиваля 
появилось благодаря "легкой 
руке* тогдашнего начальника 
областного управления культу
ры Павла Филипповича Ереми
на. О роли Еремина в организа
ции и становлении фестиваля 
говорили все, кто когда-либо 
принимал участие в "Северном 
сиянии".

Вспоминает А. И. Жеравин, работав
ший тогда заместителем начальника об
ластного управления культуры:

- З а  15 д ней первого  фестиваля кон 
церты  артистов посетили более 75 тысяч 
зрителей. Павел Ф илиппович Еремин т о г
да  сказал: “ Мы пойдем дальш е. М ож но все 

лето  возить теплоходами больш их ар ти с
т о в ” .

Тот флот, которы й сущ ествует в куль
тур е  и  по сию  пору, появился в бы тность 
начальником управления В. Л. Паршина. 
В ладим ир Леонтьевич не раз по д черки 
вал, что  большое вним ание этом у делу 
уделял первый секретарь обком а партии 
Е. К. Лигачев. За подписью  Лигачева ушла 
в М о скву  б ум а га  с просьб ой  вы делить 
Т о м ско м ууправл ению  культуры свой  тр а н с 
порт.

Вспоминает В. Л. Паршин:
- О днажды из М инистерства  ре чн ого  

ф лота приходит телеграм м а : “ Посылайте 
своих представителей на Тю м ен скую  с у 
доверф ь для отбора списанны х суд ов” . В 
Тю м ень поехали м отори ст, капитан и А. 
Ш в а р ц ко п ф , за н и м а ю щ и й с я  о р га н и з а 

цией  фестиваля на теплоходе “ Культра
б о тн и к ", которы й  у нас уж е  бы л. Д в е  
недели из Тю м ени шли “ С евер ” , “ Ф е с т и 
вальны й” и Ч о м и ч ” . Так у нас появились 
соб ственны е теплоходы . И Том ское  у п 
равление культуры стало ед инственны м  в 
Р оссии, им ею щ им  свой  флот. В скоре  к 
нам уже м о г приехать и гастролировать  
по  пр овинц ии  хор им ени П ятницкого ...

Но сначала было ещ е одно нововве
д ение том ичей: “зелены е театры ” , п о 
м осты  под  откры ты м  н еб ом . Первы й т а 
кой  “те а тр ” был вы строен в Кожевникове. 
А затем  они  стали появляться и в сам ы х 
дальних селах области. Кон цер ты  “ звезд ” 
то гда  проходили строго  по  билетам , но 
ж елаю щ их было так м н ого , что им енно  в 
летн ие  м еся цы  областная  ф иларм ония 
перекры вала все планы.

И нтересно, что молва о  то м ско м  ф ес-, 
тивале очень бы стро д остигла  столицы. 
И на одном  из совещ аний в М и н и сте р ст 
ве культуры  СССР Е катерина  Ф ур ц е в а  

спросила  руководителей то м с ко й  культу 
ры : “Ч то это  у вас за ф естиваль п р о в о 
д и тся ? ” . Ей рассказали и о  зам еча тел ь
ны х  а р ти с та х , побы вавш их, б л а го д а р я  
“ С е в е р н о м у  с и я н и ю ” , в гл у б и н ке , и о 
теплоходах, которы е этот ф естиваль в о 
зят . Ф урцева  продолжала допы ты ваться : 
“А  что такое ф естиваль, по -ваш ем у?  Ведь 
э то  пр азд н и к?  Как же м о ж е т  пр а зд н и к  
продолжаться по нескольку м е ся ц е в ? ”

И тем  не м енее, похоже, объяснение 
ее удовлетворило. Она поинтересовалась, 
какая пом ощ ь треб уется , и пообещ ала 
п о д д е р ж ку . Д е й стви те л ьн о , по м о гл а . А 
через несколько лет уж е  называла “С евер 
ное сияние”  ф естивалем всесо ю зн ого  зн а 
чения - это было на одном  и з  съездов 
работников культуры.

...М инистр культуры страны  не могла

понять, как м ож н о  праздновать по  не

скольку м есяцев подряд. А том ичи уд ив
лялись: почем у бы таком у не быть? П разд 
ник “С евер ного  сияния” начинался сразу 
после посевной , когда у  крестьянина вы
давалась свободная минутка, и он прямо 
с поля шел слуш ать м ировую  знам ени
тость. И з дальних сел передовиков про
изводства везли прям о с дойки . А  для 
встречи д о р о ги х  гостей лучшие колхозни
ки вовсе освобож дались от  работы . И 
тогда надевались лучшие наряды, а к ним 
-  ордена.

К ого  только  ни встречали в колхозах 
и совхозах Т о м ско й  области: С ибирский  
народны й хор, ансамбль С оветской  А р
м ии З а п а д н о -С и б и р ско го  о кр у га , О м с
кий  н а р о д н ы й  хор , хо р е о гр а ф и ч е ски й  
ансам бль “ Б ерезка ", ансам бли “Л е з ги н 
ка ", “ В а й н а х ” ... На 2 4  вы стр о е н н ы х  в 

р а й о н а х  к о н ц е р т н ы х  
площ адках пели, танце
вали и веселили людей 
у ч а с тн и ки  “ С е в е р н о го  
си ян и я ” .

Вспоминает В. Л. 
Паршин:

- Н аш е с и б и р с ко е  
госте п р и и м ство  не о б 
ходилось порой без и з
лишеств. Но как упр ек
нешь лю дей, которы е не- 
прем еннохотелиодарить 
своих л ю б и м ц ев  всем , 
чем  б о га ты ?  И несли  
банки с  м ед ом , орехи, 
рыбу. После каж дого кон
церта - огром ны й  стол и 
радуш ное приглаш ение  
о т о б е д а т ь ...  О д н а ж д ы  
у с а д и л и  з а  с т о л  а н 
самбль с Кавказа, а ар 

тисты  к еде не притронулись, по -своем у о 
чем -то  заговорили, разом  встали - и вы 
шли и з-за  стола. Что такое? Оказалось, 
угощ ать их соб рал ись  свининой  - дело 
было в  Кривош еинском  районе. Что вы 
дум аете? Ч ерез два часа им был выстав
лен д ругой  обед, ради которого  председа
тель р а й и сп о л ко м а  с р о ч н о  съ езд и л  за 
двум я овечкам и. О бед прош ел на “ура", 
танцоры  остались довольны, а через три 
месяца в об ком е партии рассматривали 
персональное дело гостеприим ного  пр ед 
седателя. Тот дед , у которого  выпросили 
овец, так и не дождался оплаты, взял да  и 
написал в об ком ... И  мне влетело. Если бы 
не  моя ш утка: “Так я не знаком  был ни с 
дедом ; ни с  ове чкам и ”, не знаю , чем  бы  все 
кончилось. Л игачев был на сей  счет суров: 
“ Гостей нуж но  потчевать, но и рам ки  го с 
теприим ства  забы вать не надо” .

Олег Городович, д иректор  ф илармо
нии, И горь Ковалев, главный д ир иж е р  Т о м 
ского  сим ф онического  оркестра, те, кто 
отдал нем ало сил и энергии  ф естивалю 
“ С еверное сияние” . Кого  только ни встре 
тила за эти  годы  том ская земля: ком по зи 
торов  В. М урадели и В. Соловьева-Седо- 
го , ансамбль “ В иртуозы  М осквы ” и солис
тов Больш ого театра, капеллу Ю рлова и... 
И всегда с  приезд ом  артистов на село 
приходил праздник. Которы м жили потом 
весь год.

Л . С УББОТИНА.

Фото Евгения ЛИСИЦЫНА: первая пло
щ адка в Кожевникове. Общение за ку 
лисами • артисты ансамбля "Березка" и 
участники хора электролампового заво
да-

В  г о с т я х  -  " Ч а л д о н ы "
Жители Сибири звали чалдонами 

людей, пришедших к ним с устья Дона 
или переплывших Дон на челнах. “Чал
доны” - так называется театр из Ново
сибирска, который побывал этим ле
том с “ Северным сиянием” в селах 
Томской области. Программа театра 
уникальна: лирические народные пес
ни, наигрыши, частушки, танцы, огне
вые пляски, сценки из жизни народов 
Сибири.

“ Суперколлектив” - такую оценку 
дали театру в Швейцарии. “ Фантасти
кой” называли “Чалдонов” американ
цы. А зрители Кожевниковского райо
на Томской области сказали: “Хоте
лось бы чаще видеть у себя таких 
гостей!”

Светлана Смоленцева, художественный руководитель театра, заслуженный 
работник культуры России, отозвалась о “Северном сиянии-95” так:

- Этот фестиваль открывает огромные возможности для концертов не только 
в Томской области. На основе “Северного сияния” возможны обмены коллекти
вами по всему региону. А мы всегда рады новым гастролям и новым предложе
ниям...

" Я  в и д е л  " С е в е р н о е  с и я н и е "
Своими впечатлениями о фестивале, проведенном нынешним летом, 
делится заведующий организационным отделом Государственного 
российского Дома народного творчества Георгий МУШИНСКИЙ.

- Мы плыли на одном  и з  теплоходов 
под  названием  “ С евер ” . Наш м арш рут - 
540 кил ом етров  вниз  по  Том и и Оби. Это 
один и з  ш ести  м арш рутов “С евера” - с  
гр у п п о й  м о с ко в с ки х  ар ти сто в  и ан сам 
блем  р у с с ки х  народны х инструм ен тов  “С и 
б и р ски е  у з о р ы ” Т о м ско й  ф илармонии. В 
граф ике - 10 причалов и 10 концертов. 
З а те м  у  “ С евер а" ещ е  пять  под обн ы х 
рейсов - в д р у го е  врем я , с д руги м и  а р 
ти ста м и . П ри м е р н о  та к  же работаю т и 
остальны е суда. О коло 200 кон цер тов , 
спе ктакле й , творче ских  встреч с ж ителя
м и.

То , ка к  в сф ере культуры  появился 
свой  ф лот из подерж анны х теплоходов, 
как вер стал ись  м арш руты , сколько п р е 
град  встречалось в пути и, главное, какие 
гости  соб и рали сь  в разны е годы  на пр а зд 
ник, -  стало  уже легендой . М естны м  ж и : 
телям  повезло. Они с  нетерпением  ждут 
ко р о тко го  лета. “ Вы не даете  нам уснуть, 
и хорош о, что  вы это делаете ", - говорит 
заведую щ ая ш е га рским  отделом  культу
ры  Н .Татарникова . Для сам ой  Надежды 
В асильевны  ф естиваль - ка к  баром етр: 
кр а си во  прош ел в та ко м -то  году - хор о 
шо, значит, жили. Ее радует, когда ш егар- 
цы, см о тр я  фильм или телепередачу, у з 
наю т ар ти ста , хор, о р ке стр , ибо видели 
их на  с в о е й  с ц е н е . И д аж е  то гд а  не 
р а зо ч а р о в ы в а ю т ее зе м л я ки , ко гд а  во 
врем я кон ц е р та  к  заезж им  артистам  вдруг 
п о в е р н утся  спи н ой  и по йд ут  восвояси .

Б орю тся  - у них есть м нение ! - с  плохим 
и скусств о м . И порой  бы ваю т правы. В 
целом  же си би ряки  неизм ен н о  благода
рят го сте й  за  доставленное  удовольст
вие.

Д е м о н стр и р о в а л и  свое искусство  и 
м естны е  творче ские  коллективы. В олно
вались: ведь проф ессионалы  рядом -  как 
оце ня т, что скаж ут? Ж енский  вокальный 
а н сам б ль  “ С уд а р уш ка ” и з  Коло м ин ских  
Грив после сво е го  вы ступления пр ям о - 
таки  потребовал  у гостей  в ы сказат  
тические  зам ечания в свой  адрес, у т ь  
советы , по д сказать  ре пертуар .

В пути врем я от вре м е ни  возникали 
р а згово ры  о  том , ка к  проходил ф ести
валь раньш е и как сейчас. Есть, конечно, 
отличия -  и сущ ественны е.

С ейчас Т о м ски й  областной  ком итет 
по культуре и  тури зм у  предприним ает 
м еры  “ по соверш енствованию  организа
ционно -творческих основ фестиваля". Во 
и зб еж ание  всяких случайностей реш ено 
уж есточить  критерий  отбора коллективов, 
уплотнить граф ик выступлений. Признано, 
что всем  концертам  необходима профга;- 
сиональная реж иссура - с  учетом жанра, 
програм м ы , м еста проведения концерта, 
специф ики  зрительской  аудитории.

В ф естивальные б ри га ды  стали чаще 
вклю чать са м од ея те л ьн ость . И участие 
сам одеятельны х ар ти сто в  не только не 
сн изи ло  творче ский  уро вень  ф естиваля, 
но  и придало ем у новое дыхание.
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